
Вместо пляжа 
колбаса
Продовольственные 
ритейлеры заработают 
на невыездных туристах

Спад туротрасли из-за ограниче-
ния на международные перелеты 
из-за пандемии COVID-19 может 
сыграть на руку продовольствен-
ным ритейлерам, прогнозируют 
в Национальном рейтинговом 
агентстве (НРА). Россияне, отка-
завшись от зарубежных курортов, 
будут тратить деньги внутри стра-
ны, что может принести рознице 
дополнительно до 80 млрд руб.

«Часть потребителей, которая в 
прошлые годы находилась за рубе-
жом (в отпусках, а теперь решила 
остаться дома.— „Ъ“), войдет в ак-
тивную клиентскую базу ритейле-
ров этим летом»,— говорится в пре-
доставленном „Ъ“ НРА обзоре про-
дуктового ритейла. Аналитики кон-
статируют, что число выездных пое-
здок почти в два раза больше коли-
чества въездных. Россияне, отказав-
шиеся от отпуска за границей, позво-
лят ритейлерам увеличить выручку 
по итогам третьего квартала, тради-
ционно не самого удачного периода, 
приходят к выводу аналитики.

С этим соглашаются в Х5 Retail 
Group и Auchan. Итоги второго квар-
тала для продуктовых сетей тоже мо-
гут оказаться выше ожиданий из-за 
ажиотажного спроса во время ре-
жима повышенной готовности из-
за пандемии, полагают в НРА. Но, го-
ворит руководитель рейтинговой 
службы НРА Сергей Гришунин, та-
кой спрос вынудил ритейлеров на-
растить запасы: так, у X5 их доля на 
конец марта в составе оборотных ак-
тивов достигла 76% — это максимум 
за последние десять лет.

От спада туротрасли продуктовый 
ритейл может дополнительно полу-
чить в июле—сентябре 60–80 млрд 
руб., прогнозирует начальник управ-
ления торговых операций на россий-
ском фондовом рынке «Фридом Фи-
нанс» Георгий Ващенко. Ранее Ассоци-
ация туроператоров России оценива-
ла потери компаний сектора выездно-
го туризма в 25 млрд руб. этим летом. 
Эффект от сокращения турпотока 
сети смогут увидеть только в Москве 
и Санкт-Петербурге, считает старший 
аналитик Газпромбанка Марат Ибра-
гимов. При этом, отмечает он, у «Маг-
нита» в третьем квартале обычно про-
дажи растут за счет домашних рын-
ков сети — это юг России, где находят-
ся летние курорты страны.

Между тем в НРК признают, что 
«эффект застрявшего дома тури-
ста» не так заметно скажется на ро-
сте оборота розницы в целом по ито-
гам 2020 года. Он может увеличить-
ся до 17,1 трлн руб. при базовом сце-
нарии, предполагающем снижение 
ВВП на 3,5–4% и инфляцию на уров-
не 4,5–5%. При пессимистичном сце-
нарии (сокращение ВВП на 6,7–7,5% 
и инфляция на уровне 5–6%) показа-
тель достигнет 16,7 трлн руб.
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Ущерб для проверяющей среды
Депутаты хотят ограничить оценку рисков опасного строительства
Как стало известно „Ъ“, де-
пу таты Госдумы предлагают 
полностью отменить госу-
дарственную экологическую 
экспертизу (ГЭЭ) при стро-
ительстве наиболее опас-
ных объектов — например, 
мусоросжигательных заво-
дов. Такую норму „Ъ“ обнару-
жил в пакете поправок, подго-
товленных ко второму чтению 
законопроекта на другую тему. 
Опрошенные „Ъ“ эксперты 
опасаются рисков «возникно-
вения техногенных ЧС и зна-
чительного ущерба природ-
ным ресурсам и населению». 
В свою очередь, бизнес заяв-
ляет, что проекты опасных объ-
ектов все равно будут прохо-
дить проверку на соответствие 
экологическим требованиям 
Главгосэкспертизой при Мин-
строе, а отмена ГЭЭ сущест-
венно ускорит процесс согла-
сования и сроки сдачи строек.

В распоряжении „Ъ“ оказал-
ся документ, подготовленный ко-
митетом по транспорту и строи-
тельству Госдумы ко второму чте-
нию законопроекта, призванно-
го ускорить приоритетные строй-
ки ОАО РЖД. Напомним, тот за-
конопроект предполагает наде-
лить президента РФ полномочи-
ями отменять различные норма-
тивы при строительстве наиболее 
важных железнодорожных объек-
тов. Он был принят в конце дека-
бря 2019 года, позже Совет по ко-
дификации гражданского зако-
нодательства счел такой подход 
«концептуально непригодным» 
(см. „Ъ“ от 29 апреля).

Тем не менее депутаты реши-
ли пойти еще дальше: как обнару-
жил „Ъ“, ко второму чтению про-
фильный комитет предложил из-
менить закон «Об экологической 
экспертизе». Неизвестные авто-
ры поправок считают необходи-
мым полностью отменить обяза-
тельную ГЭЭ проектной докумен-
тации строительства объектов 
первой категории. Именно они 
дают наибольший вклад в загряз-
нение окружающей среды. Кроме 
того, депутаты предлагают отка-
заться от ГЭЭ при строительстве 
всех объектов обращения с отхо-
дами — в частности, мусоросжи-
гательных заводов, предприя-
тий по утилизации и обезврежи-
ванию мусора, а также проектов 
рекультивации свалок. Также гос-
экспертизу не нужно будет прохо-
дить практически всем стройкам 
на особо охраняемых природных 
территориях.

Законопроект был 1 июня на-
правлен для отзыва в государст-
венно-правовое управление пре-
зидента РФ. Сопроводительное 
письмо подписано главой коми-
тета по транспорту и строитель-

ству Евгением Москвичевым. Он 
на звонки „Ъ“ не ответил. Зампред 
комитета Виталий Ефимов заявил 
„Ъ“, что не видел этого докумен-
та. Росприроднадзор (отвечает за 
ГЭЭ) перенаправил „Ъ“ в Минпри-
роды, там на запрос не ответили.

Отмену ГЭЭ наверняка одобрит 
бизнес, причем не только те недо-
бросовестные компании, проекты 
которых никогда не пройдут эко-
логическую экспертизу, говорит 
генеральный директор Юридиче-
ского центра промышленной эко-

логии Дмитрий Мишуков. Даже 
ответственных участников рынка 
не устраивают бюрократия, слож-
ность и длительность существую-
щей процедуры, указывает он. Сто-
имость прохождения ГЭЭ, вклю-
чая подготовку всех документов и 
проведение расчетов, зависит от 
конкретного объекта, но в среднем 
обходится в несколько миллионов 
рублей. Кроме того, прохождение 
экспертизы отодвигает сроки сда-
чи объекта примерно на семь-во-
семь месяцев. «Сейчас в рамках 

подготовки к ГЭЭ необходимо про-
ходить процедуру оценки воздей-
ствия на окружающую среду и об-
щественные слушания,— говорит 
господин Мишуков.— После поло-
жительного заключения ГЭЭ доку-
ментация проверяется в Главгос-
экспертизе при Минстрое. А если 
там нашлись замечания, то компа-
нии придется проходить все ста-
дии заново. Это отодвигает проект 
еще минимум на год».
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«Гостех» кладут в Сбербанк
Для платформы предложили  
назначить оператора

Несмотря на наличие альтернативных 
предложений, Минкомсвязь хочет про-
вести эксперимент по переводу до кон-
ца 2021 года государственных серви-
сов на цифровую платформу «Гос тех» 
на базе разработок Сбербанка. В «Гос-
техе» будут представлены сервисы 
кадастровой регистрации, аренды 
госимущества и ОМС. Разработка плат-
формы, по экспертным оценкам, может 
стоить 4–6 млрд руб., а рынок ее услуг 
оценивается в десятки миллиардов ру-
блей в год. Эксперты говорят о рисках 
монополизации и слияния «Гостеха» 
с информационными системами Сбер-
банка. В Минкомсвязи утверждают, 
что бюджетных расходов не потребу-
ется, а в эксперименте смогут принять 
участие и другие разработчики.

Эксперимент по созданию, миграции и 
развитию государственных сервисов и ин-
формационных систем на цифровой плат-
форме «Гостех» может пройти до конца 2021 
года на базе разработок Сбербанка, кото-
рый выступит оператором платформы. Это 
следует из проекта постановления прави-
тельства (есть у „Ъ“), который Минкомсвязь 
10 июня направила на согласование мини-
стерствам по итогам заседания президиу-
ма правительственной комиссии по циф-
ровому развитию 20 апреля. В Минюсте 

подтвердили, что проект рассматривается. 
В Сбербанке от комментариев отказались.

На платформе будут представлены серви-
сы аренды государственного имущества и ка-
дастрового учета недвижимости, а также си-
стема получения цифрового полиса обяза-
тельного медицинского страхования (ОМС), 
следует из проекта постановления. Их опера-
торами выступят соответственно Росимуще-
ство, Росреестр и Фонд ОМС.

Как сообщал „Ъ“ 18 апреля, Сбербанк высту-
пил инициатором создания «Гостеха». По мне-
нию одного из источников, знакомых с ситу-
ацией, банк таким образом хочет фактически 
замкнуть на себе оказание финансовых услуг, 
страхования, услуг связи и других продуктов, 
которые есть в его экосистеме, во взаимодей-
ствии государства с гражданами и бизнесом. 
Эксперты оценивали объем этого рынка в не-
сколько десятков миллиардов рублей в год.

Но Сбербанк не единственный претен-
дент на участие в создании «Гостеха». Как со-
общал „Ъ“ 9 июня, задействовать свои серви-
сы и разработки для платформы предлагали 
также ВТБ, «Ростелеком» и «Почта России» в 
совместном письме премьер-министру Ми-
хаилу Мишустину. Они также предлагают за-
пускать «Гостех» на базе уже создающейся си-
стемы «Гособлако».
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Стоп-Султан
Казахстан закрылся от российских вагонов

Казахстан, уже запрещавший зимой 
въезд на свою железнодорожную сеть 
чужих вагонов, вновь вводит такое 
ограничение. С 15 июня в Казахстан 
не смогут въезжать российские порож-
ние полувагоны, которые из-за низких 
ставок сегодня выигрывают конкурен-
цию за грузы у местных операторов. 
Формально Нур-Султан вводит запрет 
по причине перегруженности инфра-
структуры, но по мнению экспертов 
и источников „Ъ“, причины запрета 
сугубо коммерческие.

С 15 июня Казахстан вводит запрет на 
въезд на свою сеть всех порожних собствен-
ных и арендованных полувагонов всех сто-
ронних железнодорожных администраций, 
включая РФ. „Ъ“ видел соответствующую те-
леграмму председателя дирекции Совета по 
железнодорожному транспорту государств—
участников Содружества (орган, координиру-
ющий работу железнодорожных админист-
раций стран с «российской» шириной колеи) 
Виктора Попова от 11 июня, а также обраще-
ние в совет и. о. первого зампреда правления 
«Казахстан темир жолы» (КТЖ, «Железные до-
роги Казахстана») Каната Альмагамбетова.

В письме господина Альмагамбетова объ-
ясняются причины введения запрета. Это ин-
фраструктурные ограничения пропускной 
способности сети, значительное увеличение 
количества порожних вагонов, не востребо-
ванных к погрузке, ежесуточное наличие бо-

лее 240 временно отставленных от движения 
поездов, а также проведение летних работ по 
содержанию верхнего строения пути.

Вместе с тем источник, знакомый с ре-
зультатами внутреннего анализа КТЖ, объ-
ясняет запрет другими соображениями. Он 
говорит о большом скоплении «чужих» ваго-
нов на сети КТЖ. По его словам, по оценкам 
КТЖ, из-за переброски вагонов с сети ОАО 
РЖД на казахстанскую сеть погрузка сторон-
них железнодорожных администраций в 
2020 году увеличится на 30%. В анализе гово-
рится о демпинге со стороны РФ: цена арен-
ды российских вагонов — 4,64 тыс. тенге за 
вагон в сутки, парка «Казтемиртранса» (КТТ, 
на 100% принадлежит КТЖ) — 8,5 тыс. тенге. 
(800 руб. и 1,47 тыс. руб. соответственно). Вве-
дение запрета, рассказывает он, позволит 
обеспечить контроль ценовой политики на 
казахстанской сети, а также сократить расту-
щий невостребованный парк КТТ. По оцен-
ке Argus, в июне стоимость привлечения по-
лувагонов в Казахстане снизилась до $15–18 
за сутки с $17–20 в мае, или на 10–12%.

Как говорит заместитель исполнитель-
ного директора Ассоциации горнодобыва-
ющих и горно-металлургических предпри-
ятий Казахстана (АГМП) Максим Кононов, 
услуги российских операторов обходятся ка-
захстанским грузоотправителям значитель-
но дешевле, чем аналогичные услуги КТТ.
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Вице-премьер Виктория Абрамченко вернула 
на доработку в Минприроды проект концепции 
создания комплексной информационной систе-
мы мониторинга окружающей среды, призван-
ной сделать экологическую информацию полной 
и открытой для всех заинтересованных лиц. 
В документе нет ни архитектуры такой системы, 
ни четких параметров данных, ни этапов постро-
ения и объемов ее финансирования, ни ответ-
ственных исполнителей. Попытки открыть га-
рантированный гражданам Конституцией доступ 
к экологической информации предпринимаются 

чиновниками много лет — но успеха не достига-
ют. В РФ до сих пор нет ни ее определения, ни 
системы показателей, характеризующих качест-
во окружающей среды.

Проект концепции создания информационной системы 
мониторинга окружающей среды в РФ «экологический» вице-
премьер Виктория Абрамченко вернула на доработку в Мин-
природы, Росприроднадзор и Росгидромет до 24 июня. 
Президент Владимир Путин еще в январе поручил утвердить 
документ к 1 июня, но в концепции не обнаружено базовых 
составляющих такой системы — архитектуры, измеряемых 
параметров, этапов создания, стоимости и исполнителей. 

Представитель вице-премьера Виктории Абрамченко заявил 
„Ъ“, что концепция отправлена на доработку с требованием 
включить в нее «проработанную архитектуру создаваемых 
и имеющихся систем и необходимую информацию от всех 
поставщиков данных», а «подходы должны быть единообраз-
ными и охватывать весь перечень объектов мониторинга».

„Ъ“ изучил проект Минприроды — по нему система 
должна содержать данные о метеонаблюдениях, неради-
оактивных и радиоактивных веществах в воздухе, почве, 
поверхностных и подземных водах, водных ресурсах, 
экосистемах, состоянии вечной мерзлоты и ее 
изменениях.

От Российского 
фонда  
помощи —8

с2
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«Общественные слушания — достаточно непро-
стая процедура, которая иногда затягивает реализа-
цию проектов и не всегда объективно оценивает ре-
альное воздействие на экологию,— признает стар-
ший менеджер группы по предоставлению услуг в 
области устойчивого развития Deloitte Мария Спи-
ридонова.— Но отмена этих положений может ли-
шить экспертов и общественность возможности вы-
сказать свое мнение при строительстве ряда опас-
ных объектов». В «Гринписе России» подчеркивают, 
что сейчас именно благодаря ГЭЭ граждане и обще-
ственные организации получают достоверную ин-
формацию о проектной документации строительст-
ва и могут самостоятельно проводить «обществен-
ную экспертизу». Экологи предупреждают, что отме-
на ГЭЭ для тех же «мусорных» объектов «может по-
влечь за собой еще более серьезные нарушения эко-
логических прав граждан и, соответственно, еще бо-
лее массовые протестные выступления».

Отказ от ГЭЭ повысит риски возникновения тех-
ногенных ЧС и причинения значительного ущерба 
природным ресурсам и населению, говорит партнер 
юридической фирмы «Рустам Курмаев и партнеры» 
Дмитрий Горбунов. «Но в случае подтверждения фак-
та, например, загрязнения земли или водоемов от-
ветственность с компании снята не будет»,— подчер-
кивает он. Партнер юридического бюро «Замоскво-
речье» Дмитрий Шевченко напоминает, что эколо-
гическое законодательство направлено на реализа-
цию конституционного права граждан на благопри-
ятную окружающую среду. Исключение механизма 
предупреждения негативных воздействий не толь-
ко нарушает права граждан, но и прямо противоре-
чит Конституции, говорит юрист.

В Российской ассоциации производителей удо-
брений заявили „Ъ“, что принятие поправок позво-
лит бизнесу «существенным образом сократить сро-
ки согласования проектной документации для боль-
шинства объектов строительства». В ассоциации за-
веряют, что ослабления природоохранных требова-
ний не произойдет, поскольку экологическую оцен-
ку объектов параллельно проводят и специалисты 

Главгосэкспертизы. Те же аргументы и у «РТ-Инвес-
та» («дочка» «Ростеха», строит мусоросжигательные 
заводы в Подмосковье и Татарстане, недавно заяви-
ла о планах построить еще 25 таких предприятий). 
«Вне зависимости от принятия поправок проекты 
заводов энергетической утилизации будут прохо-
дить все необходимые экспертизы, включая анализ 
параметров воздействия на окружающую среду»,— 
заверяют в компании.

«В случае принятия законопроекта в России во-
обще не останется никакого реального механизма 
оценки предполагаемой хозяйственной деятель-
ности с точки зрения ее экологической безопасно-
сти»,— возмущается эксперт «Гринписа России» Ми-
хаил Крейндлин. Он признает, что Главгосэксперти-
за проверяет проектную документацию на соответ-
ствие ГОСТам и техническим нормативам и даже 
может изучить материалы компании-заказчика об 
оценке воздействия на окружающую среду. «Но в от-
личие от нее государственная экологическая экс-
пертиза сейчас анализирует весь проект полно-
стью,— говорит он.— И они могут найти расхожде-
ния с данными компании-заказчика». «У сотрудни-
ков Главгосэкспертизы нет необходимой специали-
зации»,— категорично заявила „Ъ“ ведущий науч-
ный сотрудник Института географии РАН Юлия Ба-
бина, которая несколько лет входила в экспертные 
комиссии ГЭЭ.

Собеседник „Ъ“ в крупной промышленной ком-
пании не исключает, что авторы поправок хотят по-
высить значимость Главгосэкспертизы, а через нее 
— Минстроя, и называет ситуацию «переделом рын-
ка». По мнению нескольких собеседников „Ъ“, отме-
на государственной экологической экспертизы мо-
жет лоббироваться отдельными высокопоставлен-
ными чиновниками, которые связаны со строитель-
ным блоком. Отметим, предложение проводить эко-
логическую экспертизу именно в рамках Главгосэкс-
пертизы «для ускорения процедур строительства» со-
держится и в антикризисном плане правительства. 
Там указано, что соответствующий законопроект 
должен быть принят в июле.

Анна Васильева, Ольга Мордюшенко,  
Полина Смертина

Ущерб для проверяющей среды

В субботу Росстат представил дан-
ные о естественном движении на-
селения, учитывающие рожда-
емость и смертность, за апрель 
2020 года. Часть показателей ра-
нее уже предоставляло правитель-
ство в оперативном режиме, однако 
в версии Росстата данные по смерт-
ности изменились. Это, впрочем, 
было ожидаемо — как ранее пояс-
няла вице-премьер Татьяна Голи-
кова, различие связанно с особен-
ностью учета, так как в отдельных 
регионах страны органы ЗАГС в свя-
зи с карантином не вводили данные 
в систему единой  государственной 
регистрации записей актов граж-
данского состояния. 

Согласно подсчетам ведомства, в 
апреле 2019 года в РФ умерли 149 468 
человек — в оперативных данных 
правительства их число составляло 
147 167. В результате, хотя число умер-
ших в апреле этого года оказалось по-
прежнему меньше показателя апреля 
2019 года (153 867 человек), разница 
между ними составила не 6700, а 4399 
человек. Соответственно, изменилась 
и разница между показателями смер-
тей за январь—апрель 2019 и 2020 го-
дов — вместо заявлявшихся 19 500 она 
снизилась до 17 265 человек.

Иными в оценке Росстата оказались 
и данные о тех, кто умер в апреле, бу-
дучи зараженным коронавирусной ин-
фекцией. По данным ведомства, коро-
навирус предопределил смерть 1660 че-
ловек — ранее власти говорили о 1675 
случаях. У 1270 человек наличие виру-
са и его решающее влияние на смерть 
неопровержимы (ранее таковых насчи-
тывалось 1136 случаев), а еще у 390 че-
ловек наличие вируса подтвердилось 
не тестом, а результатами вскрытия. От-
дельную группу составили те, кто умер, 
будучи заражен коронавирусом, от дру-
гого заболевания. Ранее власти говори-
ли о 1038 случаях — по данным Росста-
та, их оказалось 1052, из которых в 435 
случаях коронавирус выступил катали-
затором уже имевшейся болезни, а еще 
в 617 не имел на нее никакого влияния.

Рекордсменом по числу умерших 
в ходе эпидемии ожидаемо оказалась 
Москва, где 805 человек умерли непо-
средственно в связи с коронавирусом 

и еще 756 человек — от других при-
чин, но при этом имели положитель-
ный тест на вирус. Эти данные анало-
гичны представленным столичным де-
партаментом здравоохранения в конце 
мая и по этой же причине превышают 
данные оперативного штаба по Москве 
(подробнее см. „Ъ“ от 29 мая) на 20%. 

Сопоставимая разница, вероятно, 
есть и между оперативными и опубли-
кованными Росстатом данными по ре-
гионам. На втором месте после Москвы 
по числу умерших оказалась Москов-
ская область — там непосредственно 
от коронавируса скончались 383 чело-
века, еще в восьми случаях он высту-
пил катализатором уже имевшейся бо-
лезни. На третьем месте — Санкт-Пе-
тербург, где, по оценке Росстата, от ко-
ронавируса скончались 166 человек и 
еще 34 — от вызванного им обостре-
ния хронического заболевания. Мини-
мальное значение умерших в связи с 
эпидемией — нулевое — зафиксирова-
но в 23 регионах страны, расположен-
ных почти во всех федеральных окру-
гах, в том числе это Белгородская и Ор-

ловская области, Карелия, Адыгея и Ка-
бардино-Балкария. Это, вероятно, мо-
жет отражать не столько реальную кар-
тину смертности в отдельных субъек-
тах, сколько задержку данных о них на 
уровне местных ЗАГСов. Вывод об этом 
можно сделать на основании сноски к 
опубликованным Росстатом докумен-
там, в которой ведомство, хотя и без 
указания отдельных регионов, ссыла-
ется на неполное обеспечение реги-
страции фактов рождения и смерти 
в системе ЕГР ЗАГС в связи с каранти-
ном. Этот же фактор, скорее всего, объ-
ясняет и существенное — более 5% — 
снижение общей смертности в 38 реги-
онах страны. При этом, например, в Да-
гестане она и вовсе упала более чем на 
50%. В девяти же регионах смертность, 
наоборот, выросла более чем на 5%, и 
в большинстве из них показатель при-
роста значительно превышает число 
умерших при положительном анализе 
на коронавирус. Так, например, в Том-
ской области превышение числа смер-
тей в этом году по сравнению с анало-
гичным периодом 2019 года составля-
ет 20,7% — при этом в регионе, соглас-
но Росстату, не было зафиксировано 
ни одной смерти, прямо или косвенно 
связанной с коронавирусом.

Отметим, что неточности даже в ме-
сячных данных по смертности (хотя и 
гораздо меньшего объема, чем в ны-
нешнем документе Росстата), не гово-
ря уже об оперативных показателях, 
являются скорее нормой для статисти-
ческих ведомств не только в РФ, но и за 
рубежом. Об этом, в частности, говори-
лось в обращении ряда европейских 
специалистов по демографии в письме 
в Евростат (подробнее см. „Ъ“ от 22 мая). 
По этой же причине и российская, и за-
рубежная статистика по смертности и 
рождаемости имеет различную пери-
одичность выпуска — и наиболее до-
стоверными считаются данные по ито-
гам года, публикуемые в течение пер-
вого квартала следующего за ним года. 
Принципиально улучшить эту ситуа-
цию может разве что тотальное цифро-
вое отслеживание каждого граждани-
на на каждом этапе его жизни — одна-
ко у такого механизма помимо матери-
альных есть и политические издержки. 

Анастасия Мануйлова

Смертность не сориентировалась  
на местности
В данных Росстата об умерших в апреле есть нестыковки
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Ограничение проверок органами 
контроля и надзора позволило су-
щественно снизить администра-
тивное давление на бизнес, сле-
дует из доклада РСПП и Высшей 
школы экономики. По отдельным 
видам надзора проверки в «каран-
тинные месяцы» сократились почти 
до нуля, при этом бизнес стал реже 
жаловаться и на «невидимые» в ре-
естре проверки. Власти намерены 
продлить действие регуляторных 
мер до 2022 года, а эксперты ука-
зывают, что они положительно по-
влияют на развитие всей реформы 
контроля и надзора.

За пять месяцев 2020 года количест-
во проверок по сравнению с аналогич-
ным периодом 2019 года снизилось на 
47%, а во время максимальных ограни-
чений (апрель и май) — на 85%, следу-
ет из совместного доклада РСПП и Выс-
шей школы экономики на основе дан-
ных Единого реестра проверок (ЕРП). 
Напомним, что меры по снижению ад-
министративного давления на эконо-
мику вошли в первый пакет антикри-
зисной поддержки правительства и 
должны были продлиться до 1 мая, но 
уже продлены до конца года. Так, пла-
новые проверки полностью отменены 
для малого бизнеса, но могут прово-
диться в отношении крупного бизнеса 
при эксплуатации производственных 
объектов с высокой и чрезвычайно вы-
сокой степенью риска. Проведение вне-
плановых проверок также ограничено.

Вопреки ожиданиям экспертов о 
большем снижении объемов плано-
вых и выездных проверок, сокраще-
ние контрольно-надзорной деятель-

ности в целом было равномерным, 
следует из доклада. При этом внепла-
новые проверки в апреле и мае 2020 
года стали проводить реже на 87%, пла-
новые — на 80%, выездные и докумен-
тарные — на 86% и 82% соответственно. 
Число проверенных компаний в «ка-
рантинные месяцы» сократилось на 
80% — с 130,7 тыс. до 27 тыс. Наиболь-
шее снижение показали ответствен-
ные за борьбу с эпидемией Роспотреб-
надзор и ФМБА — 95% и 96% соответст-
венно. Авторы доклада объясняют по-
казатели тем, что основные ресурсы ве-
домств были отвлечены на отслежива-
ние контактов инфицированных, орга-
низацию карантина и другие противо-
эпидемические меры. В регионах зна-
чительно сократились жилищные ин-
спекции — в апреле и мае на 99%.

По данным майского опроса «Опоры 
России», объявленный мораторий на 
проверки в целом соблюдался. Около 
половины предпринимателей взаимо-
действовали с контролерами по нало-
говым камеральным проверкам, есть 
ряд кейсов о проведении прокурор-
ских проверок и административных 
расследований, которые под запрет не 
попали. «Особой остроты проверок не 
наблюдалось: мораторий сработал»,— 
отметил первый вице-президент «Опо-
ры России» Владислав Корочкин.

«В период ограничительных мер 
контрольных мероприятий действи-
тельно стало меньше. И это относит-
ся не только к проверкам по закону о 
защите юрлиц и ИП (ФЗ-294), которые 
вносятся в ЕРП, но и ко всем осталь-
ным»,— сообщил „Ъ“ уполномочен-
ный по защите прав предпринимате-

лей Борис Титов, регулярно указываю-
щий на рост «невидимых» в ЕРП про-
верок (административные расследо-
вания, контрольные закупки и пр., 
см. „Ъ“ от 27 мая). По его словам, еди-
ничные нарушения купируются сами-
ми контрольно-надзорными органами 
или прокуратурой.

Успех дерегуляционных мер не в 
последнюю очередь связан с тем, что 
большинство предприятий было за-
крыто — де-факто проверять было 
просто некого. Впрочем, как пояснил 
„Ъ“ глава комитета РСПП по разреши-
тельной и контрольно-надзорной дея-
тельности Валерий Казикаев, морато-
рий стал своеобразной проверкой на 
прочность системы контроля, какой 
она должна стать в послереформен-
ный период. «Сокращение проверок 
для малого бизнеса не привело к не-
гативным последствиям для потреби-
телей, что подтверждает возможности 
бизнеса самостоятельно и ответствен-
но подходить к исполнению требова-
ний государства. Сам ход реформы при 
этом сохраняет темпы. Более того, мы 
увидели готовность государства уско-
рить эту работу»,— добавил он. Отме-
тим, что власти намерены продолжить 
курс на дерегулирование: отказ от пла-
новых проверок для малого бизнеса, 
их заметное ограничение для крупно-
го и сокращение внеплановых до 2022 
года вошли в план восстановления 
экономики. При этом в правительстве 
указывают, что контролерам придет-
ся ориентироваться на опыт 2020 года: 
так, число проверок не должно сущест-
венно увеличиться в будущем.

Диана Галиева

Иногда они просто не приходят
Сокращение проверок во время карантина  
вселило в бизнес оптимизм

Оперативные данные о состоянии окружающей 
среды и аналитическую информацию Минприроды 
обещает вывести на «веб-портал». Первичное форми-
рование системы предполагает использование ре-
сурсов Единого госфонда данных госэкомониторин-
га (в основном — данных Росгидромета), но, хотя по-
становление правительства о создании фонда да-
тировано еще 2013 годом, он так и не создан. Также 
источниками данных могут выступать органы влас-
ти и местного самоуправления, бизнес, научные со-
общества и некоммерческие организации. На ввод 
системы в эксплуатацию Минприроды закладыва-
ет около пяти лет. Однако как она будет работать, из 
проекта неясно — концепция говорит о «непрерыв-
ности и полноте поступления данных» и интерак-
тивном доступе к ним «широкого круга пользовате-
лей», но предлагает регламентировать доступ к ним 
с «однократным предоставлением информации для 
многократного использования». 

Открытый и всеобщий доступ к экологической 
информации гарантирует Конституция, но в реаль-
ности нет даже определения и параметров такой ин-
формации. Последний раз законопроект Минприро-
ды, призванный регламентировать доступ к таким 
данным, обсуждался в конце 2019 года в Госдуме, при 
этом и в нем перечня данных и порядка предостав-
ления такой госуслуги не было (см. „Ъ“ от 10 октября 
2019 года). В декабре 2016 года Минприроды опубли-
ковало график нормотворчества для присоединения 
РФ к Орхусской конвенции ООН (гарантирует доступ 
граждан к экологическим данным через суды), но в 
последний раз вспоминало о ней три года назад. 

В результате концепция Минприроды опирает-
ся на измерение и контроль показателей, которые 
предусмотрены санитарно-эпидемиологическим за-
конодательством,— предельно допустимых концен-
траций и ориентировочно допустимых концентра-
ций химических веществ. Директор Института эко-
логии ВШЭ Борис Моргунов напоминает, что утвер-
жденных показателей качества компонентов окру-
жающей среды тоже нет, хотя разработать их Влади-
мир Путин поручил в 2016 году. «Гигиенические же 
нормативы, нормативы выбросов, сбросов, разме-
щения отходов не имеют отношения к показателям 
„качества“ окружающей среды. Они не охватывают 
все ее компоненты для комплексного мониторинга 
и не учитывают кумулятивное воздействие различ-
ных загрязняющих веществ»,— объясняет господин 
Моргунов. «За семь лет, которые прошли после упо-
мянутого решения правительства, так и не удалось 
определиться ни с конкретикой, ни с техническими 
решениями. Это тем более удивительно, что предло-
жения по созданию такой системы были разработа-
ны ВШЭ еще в 2015 году, но были проигнорирова-
ны»,— резюмирует он. 

Сама информация о состоянии окружающей сре-
ды собирается и обрабатывается большим количест-
вом госорганов (Росгидромет, Росприроднадзор, Рос-
недра и т. д.) и организаций в собственных изолиро-

ванных информсистемах. Основная часть данных со-
бирается наблюдательной сетью Росгидромета. Экс-
перты ранее неоднократно указывали „Ъ“, что техно-
логически эти станции устарели, а сеть покрывает да-
леко не всю территорию страны. Для решения этой 
проблемы в Росприроднадзоре предлагают допол-
нить эту сеть «компактными датчиками, позволяю-
щими по основным веществам осуществлять мони-
торинг в онлайн-режиме» в наиболее проблемных 
точках городов и учитывать в новой системе данные 
с датчиков контроля выбросов на промышленных 
предприятиях. «Сегодня законодательство предусма-
тривает оснащение датчиками источников выбро-
сов через четыре года после получения комплексно-
го экологического разрешения,— сетуют в ведомст-
ве.— Это долго, первые такие системы заработают 
не раньше 2024 года. Мы считаем, что этот срок не-
обходимо сократить». «Если информация из систем 
предприятий будет напрямую попадать в систему 
экомониторинга, у контролирующих органов повы-
сятся шансы оперативно отследить негативные тен-
денции и принять меры по охране окружающей сре-
ды от загрязнения»,— соглашается Анна Стрежнева, 
старший юрист практики недвижимости, строитель-
ства и экологического права PwC Legal, отмечая необ-
ходимость периодического обновления параметров 
мониторинга по мере модернизации компаний, «так 
же как по мере развития экологичных способов про-
изводства регулярно обновляются стандарты наи-
лучших доступных технологий в промышленности».

Все участники обсуждений признают, что пробле-
ма перезрела. 47% россиян рассматривают возмож-
ность смены места жительства из-за проблем с эко-
логией. По опросам ВШЭ, 60% граждан заявляют о 
проблеме с доступом к экологической информации. 
Как отсутствие, так и открытие доступа к ней несет 
в себе политические, социальные и экономические 
риски, но только открытие позволяет их снизить. 
«Прозрачность и доступность данных мониторинга 
позволит снять ряд конфликтов и претензий по про-
блемам экологической безопасности и охраны окру-
жающей среды между государством, бизнесом и гра-
жданами»,— признает и отправленный на доработ-
ку проект Минприроды. 

Отметим, что нацпроект «Экология» финансирова-
ние такой системы также не учитывает, хотя и пред-
полагает развитие мониторинга воздуха в самых 
грязных городах и воды (см. „Ъ“ от 3 марта 2019 года 
и 18 мая 2020 года). Сергей Вихарев, директор груп-
пы консультирования по перспективным технологи-
ям КПМГ в России и СНГ, отмечает, что предлагаемая 
Минприроды система ориентирована на сбор дан-
ных из уже существующих ведомственных и коммер-
ческих источников, являясь, по сути, агрегатором и 
витриной данных, и «стоимость разработки таких си-
стем федерального масштаба может составлять сотни 
миллионов рублей и занимать несколько лет». Впро-
чем, вопрос о том, какие именно данные будет содер-
жать система и как они будут характеризовать окру-
жающую среду, так и остается нерешеным.

Алексей Шаповалов, Анна Васильева 

Комплексная  
экологическая деформация 

Расхождения официальных 
данных о смертности в РФ  
социальный вице-премьер 
Татьяна Голикова уже успела 
объяснить сложностями уче-
та в условиях региональных 
карантинных мер 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Губернаторы под пристальным Роспотребнадзором
Стремление глав регионов поскорее отменить карантин  
наталкивается на сопротивление медиков

Регионы постепенно выходят из режи
ма самоизоляции. Решения об этом при
нимаются губернаторами. Губернато
рам приходится ориентироваться в том 
числе на позицию глав региональных по
дразделений Роспотребнадзора. И в ря
де регионов мнение глав регионов рас
ходится с мнением государственных 
санитарных врачей. Губернаторы, как 
правило, настаивают на ускорении сня
тия ограничений, а санитарные врачи 
ссылаются на статистику, которая пока
зывает, что угроза далеко не миновала.

Согласно интерактивной карте снятия ре-
жимов с сайта стопкоронавирус.рф, подавля-
ющее большинство регионов находится сей-
час на первом этапе снятия изоляционных 
мер по критериям Роспотребнадзора. 12 ре-
гионов пока не вышли на первый этап сня-
тия ограничений: среди них Еврейская ав-
тономная область, Амурская область, Респу-
блика Тыва, ХМАО, НАО, Псковская область, 
Смоленская и Ивановская области, Мордо-
вия, Чувашия, Карачаево-Черкесия и Дагес-
тан. В то же время девять регионов уже пе-
решли на второй этап — это Тюменская, Ом-
ская и Мурманская области, Карелия, Кали-
нинградская область, Краснодарский край, 
Калмыкия, Чечня и Москва. На третий этап, 
когда открываются все магазины и предпри-
ятия сферы услуг, образовательные учрежде-
ния, гостиницы, кафе и парки при условии 
соблюдения социальной дистанции, пока 
вышел лишь Сахалин.

Вся ответственность как за введение, так и 
за снятие ограничительных мер лежит на гу-
бернаторах. Однако периодически решения 
глав регионов ставятся под сомнение Роспо-
требнадзором и главными санитарными вра-
чами субъектов РФ. В ряде регионов губерна-
торы публично спорят с представителями ве-

домства, используя для этого любые площад-
ки. Например, 9 июня в ходе заседания пре-
зидиума генсовета «Единой России» глава 
Краснодарского края Вениамин Кондратьев 
напомнил, как важна для его региона рабо-
та курортов. Власти края, по словам господи-
на Кондратьева, намерены «открыться» уже 
к концу июня: «Воюем с Роспотребнадзором 
очень активно. Им надо все закрыть. Но мы 
понимаем, что так не бывает». До этого на за-
седании регионального оперативного шта-
ба 4 июня глава регионального Роспотреб-
надзора Мария Потемкина охарактеризова-
ла эпидемиологическую ситуацию в крае как 
стабильную. Разногласия с главой региона у 
ведомства возникли по вопросам открытия 
пляжей и предприятий общепита. Решили, 
что пляжи получат возможность работать, 
если выполнят все предписания Роспотреб-
надзора. Также было принято решение об от-
крытии летних кафе и открытых веранд ре-
сторанов при условии соблюдения посетите-
лями социальной дистанции.

В Омской области губернатор Александр 
Бурков и глава регионального Роспотреб-
надзора Александр Крига разошлись во мне-
ниях по поводу того, пора ли переходить ко 
второму этапу снятия ограничений. 5 июня 
глава региона заявил, что с 8 июня в реги-
оне будет разрешена работа торговых залов 
площадью до 800 кв. м, откроются отдель-
ные образовательные организации. С 12 ию-
ня предполагалось открыть летние кафе, с 
22 июня — летние веранды. Господин Крига 
не увидел в регионе устойчивой динамики 
снижения заболеваемости и направил го-
сподину Буркову письмо, в котором настаи-
вал на отмене намеченного перехода ко вто-
рому этапу. Это не помешало Александру 
Буркову 11 июня заявить, что возвращения 
к изоляционным мерам не будет.

В середине мая губернатор Свердловской 
области Евгений Куйвашев планировал от-
крыть торговые центры, магазины и пред-
приятия общепита. 15 мая местные СМИ 
опубликовали письмо главного государст-
венного санитарного врача Свердловской 
области Дмитрия Козловских о неготовно-
сти региона к поэтапному смягчению огра-
ничений. Господин Козловских предложил 
продлить режим самоизоляции и ужесто-
чить некоторые карантинные меры. Полно-
мочный представитель президента в УрФО 
Николай Цуканов попросил органы власти 
не спорить друг с другом. Господин Куйва-
шев продолжал настаивать, что эпидситуа-
ция в области соответствует требования Ро-
спотребнадзора и регион готов к снятию ог-
раничений, но в итоге был вынужден про-
длить изоляцию из-за вспышки коронавиру-
са на складе сети магазинов «Красное и бе-
лое». Режим самоизоляции в Свердловской 
области был смягчен 8 июня, обязательная 
самоизоляция сохраняется только для лю-
дей 65 лет и старше, а также имеющих хро-
нические заболевания. Режим повышенной 
готовности продлен до 15 июня.

Глава Хабаровского края Сергей Фур-
гал рассчитывал снять режим самоизоля-
ции уже 11 июня: об этом он заявлял 5 ию-
ня. Глава управления Роспотребнадзора Та-
тьяна Зайцева, в свою очередь, указывает на 
отсутствие положительной динамики: каж-
дый день с середины мая в крае подтвержда-
ется заражение более 60 человек. Как сооб-
щил „Ъ“ источник в правительстве региона, 
управление Роспотребнадзора настаивало 
на продлении режима самоизоляции до 22 
июня. 10 июня губернатор все же подписал 
постановление, сняв часть ограничений.

В последние дни мая в Петербурге губер-
натор Александр Беглов и региональный 

Роспотребнадзор высказывали разные точ-
ки зрения на снятие ограничений. 25 мая в 
эфире канала «Санкт-Петербург» господин 
Беглов заявил, что предпосылок для снятия 
ограничений в городе нет, но уже 28 мая он 
подписал постановление, согласно которо-
му ограничения ослабляются, хоть и боль-
шая их часть сохраняется до 14 июня. 29 мая 
о неготовности города к снятию ограниче-
ний заявила уже замглавы отдела эпидеми-
ологического надзора городского управле-
ния Роспотребнадзора Ирина Катаева. Вслед 
за ней господин Беглов признал, что число 
заболевших превышает число выздоровев-
ших и «на плато» пока выйти не удалось. 10 
июня господин Беглов обратился к жителям 
города на своей странице «ВКонтакте» и по-
просил посоветовать, какие ограничения 
лучше снимать в первую очередь.

Глава фонда «Петербургская политика» 
Михаил Виноградов считает, что у феде-
ральных властей есть желание продемон-
стрировать победу над вирусом, но они 
предпочитают «не передавливать» и исхо-
дить из региональной статистики, остав-
ляя губернаторам пространство для им-
провизаций. Резкое начало снятия ограни-
чений в Москве после 8 июня, неожидан-
ное на фоне прежних умеренно оптими-
стических прогнозов столичных властей, 
не стало моделью. При этом случаи, когда 
Роспотребнадзор жестко пресекал дейст-
вия губернаторов по ослаблению каранти-
на, имели место в мае, а «сейчас власти нау-
чились взаимодействовать».

Андрей Винокуров,  
Анна Перова, Краснодар;  
Эрнест Филипповский, Хабаровск; 
Юлия Сасевич, Новосибирск;  
Анастасия Реутова, Екатеринбург; 
Олег Дилимбетов, Санкт-Петербург

Вымогательство проверят лингвисты
Эксперты оценят требование денег у владельца туристической компании

Как стало известно „Ъ“, под вопросом 
оказалась судьба уголовного дела о вы
могательстве более $2 млн у владельца 
одного из крупнейших российских туро
ператоров «Пегас Туристик» гражданина 
Турции Рамазана Акпынара. Следствие 
назначило дополнительную эксперти
зу главного доказательства по делу — 
 аудиозаписи разговора, в  ходе которо
го у бизнесмена якобы требует деньги его 
бывший партнер со своим охранником 
и юристом. Защита настаивает, что гос
подин Акпынар имел перед оппонентом 
документально подтвержденный долг, 
добровольно выплатил $1,5 млн, а затем 
неожиданно заявил о вымогательстве.

По данным источников „Ъ“ в силовых 
структурах, решение назначить дополнитель-
ную психолого-лингвистическую экспертизу 
принял следователь УМВД Красногорска, ко-
торый ведет уголовное дело о вымогательст-
ве в особо крупном размере (ч. 3 ст. 163 УК РФ). 
Экспертам предстоит ответить на уточняю-
щие вопросы: имеются ли в аудиозаписи раз-
говора Рамазана Акпынара с предполагаемы-
ми вымогателями фразы, побуждающие к пе-
редаче денег, имелись ли прямые угрозы и 
признавал ли бизнесмен сам факт имеюще-
гося у него долга. От результата может зави-

сеть судьба самого уголовного дела, так как, по 
мнению защиты, запись является единствен-
ным доказательством слов господина Акпы-
нара о совершенном в отношении него пре-
ступлении.

Бывший партнер Рамазана Акпынара 
Имран Назаров, его охранник Магомед Евло-
ев и юрист Шота Ботерашвили были задер-
жаны сотрудниками подмосковной поли-
ции в Москве в конце января этого года. По-
водом стало заявление владельца «Пегас Ту-
ристик». Господин Акпынар сообщил, что в 
июле встретился с тремя фигурантами в ре-
сторане Shore House в комплексе «Крокус-Си-
ти». Там, говорится в заявлении, угрожая и де-
монстрируя «предмет, похожий на пистолет», 
они якобы у него потребовали передать им 
$2,147 млн. Бизнесмен записал беседу на дик-
тофон и передал аудиозапись в правоохрани-
тельные органы. Все трое были арестованы и с 
тех пор содержатся в СИЗО Волоколамска. Ви-
ну они не признают. Следователи уже плани-
ровали передать обвинительное заключение 
для утверждения в прокуратуру, но у фигуран-
тов появились новые адвокаты. Именно по 
настоянию новых адвокатов расследование 
продолжилось, и была назначена дополни-
тельная лингвистическая экспертиза. Преж-
няя защиту не устроила, особенно в толкова-

нии угроз в адрес потерпевшего. Кроме того, 
защита усомнилась в объективности экспер-
та Татьяны Троицкой, которая ранее специа-
лизировалась на оценке пересекающих гра-
ницу предметов культуры, а в феврале 2017 го-
да была осуждена на три года условно Домоде-
довским горсудом за пособничество в контра-
банде культурных ценностей (ч. 5 ст. 33 и ч. 1 
ст. 226.1 УК РФ).

Адвокаты фигурантов, ссылаясь на матери-
алы дела, отмечают, что Имран Назаров был 
знаком с Рамазаном Акпынаром еще с 1996 го-
да, охранник Магомед Евлоев бизнесмена не 
знал вообще, а юрист Шота Ботерашвили был 
приглашен на встречу как технический спе-
циалист для оформления долговых докумен-
тов. По словам представителей обвиняемых, 
с 2008 по 2018 год Имран Назаров фактически 
был партнером гражданина Турции и в по-
следние годы занимал в структурах «Пегаса» 
сразу несколько руководящих должностей. 
После ухода господина Назарова из «Пега-
са» Рамазан Акпынар якобы выплачивал экс-
партнеру накопившиеся долги, отдав за три 
года в общей сложности около $3 млн, кото-
рые были оформлены как премии. А на встре-
че в Shore House, которая, по версии защиты, 
была инициирована самими Рамазаном Ак-
пынаром, предполагалось обсудить выплату 

оставшихся задолженностей, которые якобы 
подтверждены документально. Представите-
ли обвиняемых отмечают, что после беседы в 
ресторане владелец «Пегас Туристик» трижды 
добровольно передавал по $500 тыс. Имрану 
Назарову, а когда прошло больше трех меся-
цев, вдруг заявил о вымогательстве. Кстати, 
по неподтвержденным данным, он подгото-
вил гражданский иск к бывшему партнеру на 
$1,5 млн. Сам господин Акпынар сейчас про-
живает преимущественно на родине.

Адвокаты не исключают заказного харак-
тера дела. По некоторым данным, следователь 
Сергей Картунов, возбудивший дело о вымо-
гательстве, в марте этого года сам был задер-
жан по подозрению в получении 5 млн руб. за 
переквалификацию обвинения в другом рас-
следовании. «Мы надеемся, что новая экспер-
тиза расставит все по своим местам и докажет, 
что никакого вымогательства не было»,— за-
явила „Ъ“ адвокат господина Ботерашвили 
Марина Ярош. По ее мнению, уголовное дело 
подлежит прекращению, а обвиняемые — ос-
вобождению из-под стражи. 

Гендиректор «Пегас Туристик» Анна Под-
горная отказалась от комментариев, заявив 
„Ъ“, что «не располагает информацией по дан-
ному делу».

Сергей Сергеев

Московские протесты оценят в Страсбурге
Пострадавшие от полиции и Росгвардии обратились в ЕСПЧ

В Европейский суд по правам человека обратились пять 
участников прошлогодних протестов в Москве — они ут
верждают, что их избили сотрудники правоохранитель
ных органов. При этом Следственный комитет России 
(СКР) даже не стал проверять их жалобы, не увидев сос
тава преступления. Члены Совета при президенте РФ 
по правам человека (СПЧ) намерены подготовить док
лад для президента РФ о подобной реакции следствия.

Интересы заявителей представляет Комитет против пыток. 
Там рассказали „Ъ“, что два человека пострадали 27 июля 2019 
года, еще трое — 3 августа. Напомним, тогда в Москве прохо-
дили акции в поддержку независимых кандидатов, не допу-
щенных к выборам в Мосгордуму, часть протестов не были со-
гласованы с властями. 34-летний Александр Глушак говорит, 
что просто шел за цепочкой росгвардейцев в Камергерском 
переулке, но один боец ударил господина Глушака электро-
шокером. 36-летний Николай Андреичев утверждает, что по-
лучил удар дубинкой по шее на Страстном бульваре. А когда 
полицейские понесли его в автозак, то сломали руку в локте. 
28-летнего Михаила Файто, по его словам, избили в ОВД «Пе-
чатники», из-за того что он возмутился проведением обыска 
без понятых. 40-летний Александр Свидерский говорит, что 
был избит в автозаке на Трубной площади. Неудовольствие си-
ловиков вызвало то, что при задержании он держал на руках 
собаку и пытался передать ее друзьям. 31-летний сотрудник 
Комитета против пыток Петр Хромов был на Трубной площа-
ди с беджем наблюдателя от Московской Хельсинкской груп-
пы. Его задержали, применив болевые приемы.

Все пострадавшие попытались добиться справедливости 
в России, но столкнулись с равнодушием следственных ор-
ганов. «Заявления были поданы в СКР в августе прошлого го-
да. Однако их там зарегистрировали как „обращения“. И это 
принципиальный момент,— пояснила „Ъ“ руководитель 
московского отделения Комитета против пыток Анастасия 
Гарина.— Если регистрируют „заявление о преступлении“, 
то следователи будут проверять обстоятельства происшед-
шего на наличие преступления. А если это „обращение гра-
ждан“, то, значит, следователи не увидели возможного пре-
ступления и проверки не будет». Все обращения были спу-
щены в московское ГСУ и затем перенаправлены в те орга-
ны, на которые и жаловались потерпевшие,— в МВД и Рос-
гвардию. Оттуда пришли похожие ответы. «Оснований для 

принятия мер оперативного реагирования не имеется»,— 
говорится в письме замначальника УВД по ЗАО Сергея Пика-
лова. «Нарушений служебной дисциплины и законности со 

стороны сотрудников полка не выявлено»,— ответил врио 
командира 2-го оперполка полиции Евгений Симонов.

По словам госпожи Гариной, следователи видят в подоб-
ных жалобах политический подтекст. «Мы впервые столк-
нулись с этим еще в 2018 году. Нам сказали в СКР: посколь-
ку ваш заявитель придерживается оппозиционных взгля-
дов, то его заявление рассматривается как попытка дискре-
дитировать органы власти. Но отказываться проверять заяв-
ления о преступлении с таким аргументом недопустимо»,— 
говорит она. Теперь ЕСПЧ предстоит решить, правомерен 
ли был отказ следователей.

Правозащитники говорят о десятках аналогичных жа-
лоб. В конце августа 2019 года СПЧ обратился к председате-
лю СКР Александру Бастрыкину с просьбой проверить заяв-
ления «о необоснованном и незаконном применении спец-
средств и физической силы сотрудниками охраны правопо-
рядка» по отношению к участникам протестов. «Ответа не 
было,— заявил „Ъ“ член СПЧ, руководитель Комитета про-
тив пыток Игорь Каляпин.— В начале этого года запрос был 
повторен уже главой СПЧ Валерием Фадеевым. И опять мол-
чание. Это прямое нарушение указа президента РФ о сове-
те». Он подчеркнул, что на ближайшем заседании комиссии 
СПЧ по контролю правоохранительных органов будет по-
ставлен «вопрос о направлении президенту доклада о нару-
шениях со стороны СКР, выразившихся в нерассмотрении 
заявлений о преступлениях, совершенных сотрудниками 
полиции и Росгвардии в ходе разгона митингов в Москве, и 
отсутствии ответов на запросы СПЧ».

Напомним, что ЕСПЧ еще предстоит рассмотреть исто-
рии подростков, пострадавших на прошлогодних митин-
гах. В начале мая организация «Зона права» направила жа-
лобу от Александра Костюка, который получил сотрясение 
мозга при задержании 3 августа 2019 года. Ему тогда было 17 
лет. «Еще мы готовим жалобу в ЕСПЧ от 15-летнего Констан-
тина Спиридонова, который пострадал на митинге 27 июля 
2019 года. По его делу все инстанции пройдены,— пояснил 
„Ъ“ координатор „Зоны права“ Булат Мухамеджанов.— Про-
должается проверка СКР по избиению 17-летнего Валерия 
Теневого на несогласованном митинге в поддержку Ивана 
Голунова. Следователь уже отказывал в возбуждении уголов-
ного дела, но это решение было отменено».

Анастасия Курилова

светская 
жизнь

Начинает приходить  
к себе
На прошлой неделе светская жизнь 
в ее онлайн-версии являла собой по-
ляну, накрытую сразу в двух столи-
цах ресторатором Александром Рап-
попортом. В Москве, хотя и с включе-
ниями из Лондона, Тель-Авива и Са-
лоников, состоялся ужин владелицы 
галереи «Эритаж» Кристины Крас-
нянской в поддержку греческого Го-
сударственного музея современного 
искусства — госпожа Краснянская 
возглавляет его попечительский со-
вет. Здесь вновь выступил ресторан 
«Пифагор», который уже прозвучал 
в светской карантинной жизни пару 
недель назад на ужине фонда «Дру-
зья». Теперь тот же фонд на плечах 
петербургского ресторана господи-
на Раппопорта «Блок», заручившись 
максимальной поддержкой универ-
мага ДЛТ и банка «Открытие», про-
вел первый свой ужин в Петербурге.

С тех пор как в Москве сняли ог-
раничения, вся эта светская Zoom-
жизнь поутихла. Действительно, 
странно сидеть у экрана ноутбука 
дома, когда можно вполне свобод-
но погулять с давно не виденными 
товарищами на улице, например, 
вокруг Патриаршего пруда. Там, по 
случаю установившейся прекрас-
ной погоды и отмены спецпропу-
сков на передвижение по городу, в 
последние недели яблоку было нег-
де упасть. Казалось, все уже замерли 
в ожидании открытия веранд, а по-
том и ресторанов вообще, чтобы за-
гулять, как во времена, которые все-
го три месяца спустя кажутся добры-
ми и старыми.

Но довольно впечатляющая груп-
па светских москвичей отправилась 
на выходные в Петербург — просто 
чтобы прогуливаться, выпивать, хо-
дить в музеи и кататься на лодочках. 
Тут надо отметить, что с ограничени-
ями в Петербурге сейчас строже, чем 
в разгулявшейся Москве. То есть гу-
лять — пожалуйста, выпивать — в 
соответствии с КоАП, а вот музеи и 
навигация закрыты. Это, впрочем, 
не означает, что у светских москви-
чей не оказалось в записных кни-
жечках нужных телефонов. Сториз 
из музеев, с лодок и террас полились 
как из рога изобилия. Дальше всех 
зашел ювелир-затейник Петр Аксе-
нов. В одном из отелей он устроил 
прямо-таки вечеринку-бал по слу-
чаю белых ночей — как он любит, с 
размахом (ну ладно, чуть компакт-
нее обычного). Бдительные горожа-
не сообщили куда следует. Сотруд-
ники чего следует прекратили этот 
эрзац-светский беспредел.

В этом отношении Zoom-ужин 
«Друзей» был образцом карантинно-
го благоразумия. В самом начале го-
стей поприветствовал сооснователь 
фонда «Друзья» Иван Ургант: «Как вы 
понимаете, у меня много родствен-
ников и знакомых врачей. Так вот, 
все они говорят: карантин закон-
чился, а пандемия — нет! Будьте те-
перь особенно осторожны, старай-
тесь никуда не ходить!» Гости вече-
ра послушно кивали из своих дач в 
Комарово и Репино. Только дирек-
тор ДЛТ Ольга Суркова кивала на-
турально из ДЛТ — ужин из «Блока» 
для нее накрыли прямо там. Дело в 
том, что ДЛТ, как и другие крупные 
магазины Петербурга, готовился к 
открытию. Но субботнее распоряже-
ние губернатора Петербурга Алек-
сандра Беглова опровергло преды-
дущие, так что ДЛТ, уже готовый рас-
пахнуть двери, продолжит трудить-
ся в онлайне и на дистанционном 
режиме, довольно бурном. Также го-
сподин Ургант, глядя на госпожу Сур-
кову, поделился своей детской меч-
той — оказаться одному в ДЛТ в часы 
его неработы. Возможно, с приездом 
господина Урганта на малую родину 
все тут и откроется.

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

ЕСПЧ рассмотрит жалобы на полицейское 
насилие, которые не заинтересовали 
Следственный комитет  ФОТО МАКСИМА ПОЛЯКОВА

С тех пор  
как в Москве  
сняли  
ограничения,  
вся эта  
светская  
Zoom-жизнь  
поутихла
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новости
Америке добавили 
горячую точку
Очередное убийство чернокожего 
белым полицейским в США  
грозит стране новой волной протестов

В США и по всему миру продолжа-
ются демонстрации из-за смерти 
афроамериканца Джорджа Флой-
да, погибшего при задержании 
в городе Миннеаполис. Теперь 
у американских протестующих 
нашелся новый повод выразить 
свое возмущение: в городе Ат-
ланта (штат Джорджия) белый 
 полицейский застрелил черноко-
жего мужчину, который сопротив-
лялся аресту и вступил в противо-
борство со стражами порядка.

 «Прекратите драку! Уберите руки 
от моего тазера!» — схватка двух по-
лицейских с чернокожим мужчиной 
по имени Рейшард Брукс попала на 
видео с нескольких ракурсов: ее сня-
ли и нагрудные камеры сотрудни-
ков полиции, и камера видеонаблю-
дения у кафе быстрого обслуживания 
Wendy’s, и телефон оказавшегося ря-
дом посетителя. Учитывая официаль-
ное заявление полиции и обнародо-
ванные кадры, историю можно воссо-
здать практически до деталей.

Вечером в пятницу, 12 июня, госпо-
дин Брукс сидел за рулем автомобиля 
около кафе Wendy’s: он ждал очереди, 
чтобы сделать заказ, не выходя из ма-
шины. В какой-то момент он уснул, за-
блокировав проезд остальным гостям 
заведения, и работники кафе вызва-
ли полицейских. На место прибыли 
два сотрудника — они, по официаль-
ным данным, разбудили мужчину, 
провели экспресс-тест на алкоголь и 
выяснили, что он пьян (адвокаты се-
мьи погибшего утверждают, что теста 
сделано не было, хотя на ролике мо-
мент его проведения зафиксирован 
во всех подробностях).

«Вы утверждаете, что выпили пол-
торы порции, верно? И не помни-
те, чего именно?» — спокойно спра-
шивает Рейшарда Брукса полицей-
ский Гаррет Рольф после почти полу-
часа вполне мирного общения. «Нет, 
сэр, я правда не помню»,— также спо-
койно, растягивая гласные, отвечает 
господин Брукс, ранее признавший-
ся в употреблении спиртного. «Окей, 
полагаю, вы выпили слишком мно-
го, чтобы садиться за руль. Пожалуй-
ста, уберите руки за спину»,— не по-
вышая голоса, требует полицейский 
и идет к мужчине. Тот, кажется, подчи-
няется, но внезапно начинает выры-
ваться из рук стража порядка.

«Прекратите драку! Прекратите! 
Уберите руки от моего тазера!» — зву-
чат крики. На кадрах видно, как двое 
полицейских валят господина Брук-
са на землю, однако тому удается 
подняться и повалить на землю обо-
их, нанеся одному из них несколько 
мощных ударов кулаком в лицо. На 
требования прекратить драку он не 
реагирует и, пользуясь тем, что один 
из его оппонентов в нокдауне, вых-
ватывает у него тазер (стреляющий 
электрошокер) и пытается сбежать. 
Напарник обезоруженного полицей-
ского стреляет из своего тазера, но по 
непонятной причине с господином 

Бруксом ничего не происходит (из ви-
део невозможно понять, попали ли 
оба электрода в мужчину, что необ-
ходимо для создания электрического 
разряда, или только один).

«У него мой чертов тазер!» — до-
кладывает по рации второй подняв-
шийся на ноги полицейский. Пробе-
жав около 15 метров, господин Брукс, 
не останавливаясь, разворачивается 
к преследующему его полицейскому 
и стреляет в него из тазера. Затем зву-
чат три пистолетных выстрела, и Рей-
шард Брукс падает на землю. Его уве-
зут в больницу, но врачи ничем по-
мочь ему не смогут.

 «Из чувства глубокой и неизмен-
ной любви к нашему городу и наше-
му департаменту я решила уйти с по-
ста главы полиции. Я выражаю все-
стороннюю поддержку полицейско-
му департаменту Атланты и поддер-
жку мэру Боттомс в вопросе опреде-
ления будущего нашего департамен-
та. Я верю в мэра, и теперь для города 
пришло время начать движение впе-
ред и выстроить доверие между пра-
воохранителями и тем сообществам, 
которым они служат»,— заявила гла-
ва городского полицейского департа-
мента Эрика Шилдс вскоре после но-
вости о гибели Рейшарда Брукса.

Мэр города Киша Лэнс Боттомс 
пообещала, что госпожа Шилдс про-
должит работать на городские влас-
ти на другом посту — на каком, пока 
не решено. Немедленно был уволен 
и полицейский Гаррет Рольф, застре-
ливший господина Брукса. Проку-
ратора штата Джорджия начала рас-
следование.

Американское общество тоже от-
реагировало вполне в духе последне-
го времени: недовольные стали соби-
раться около кафе Wendy’s почти сра-
зу после происшествия. Митинг быс-
тро перешел в погром, а ближе к ночи 
кафе подожгли — сотрудники пожар-
ной охраны больше часа не могли по-
добраться к зданию из-за того, что оно 
было окружено протестующими. По-
лицейские насчитали их около 1 тыс. 
и задержали 36 человек.

«Я очень расстроен тем, что прои-
зошло. Это происходит снова и сно-
ва. Мы протестовали из-за Джорджа 
Флойда, и я думал, что что-то изме-
нится, но перемен не было, все по-ста-
рому. Я полагал, что наш посыл прост, 
но нас, очевидно, все еще не слы-
шат»,— рассказал телеканалу CNN 
один из манифестантов.

Общество, впрочем, раздели-
лось, что было видно по социаль-
ным сетям: если одни выражали со-
лидарность с погибшим Рейшар-
дом Бруксом, другие призвали от-
делять случившееся от ситуации с 
Джорджем Флойдом, указывая на 
факт нападения господина Брукса 
на  полицейских.

Протесты прошли и в других горо-
дах США, однако они были немного-
численными. 

Алексей Наумов

Кандидаты в казематы
Соперников Александра Лукашенко снабжают уголовными делами

Осталось пять дней до заверше-
ния сбора подписей в поддержку 
тех, кто решил принять участие 
в президентских выборах в Бело-
руссии. Подписная кампания вы-
явила фаворитов и уже показала, 
кого белорусские власти считают 
наиболее неудобными оппонента-
ми президента Александра Лука-
шенко. Таких пытаются нейтрали-
зовать с помощью уголовных дел 
и компромата. При этом в Минске 
уже не намекают, а открыто гово-
рят о «российском следе» в пред-
выборной игре против господина 
Лукашенко.

С 20 июня по 4 июля претенденты 
на пост президента Белоруссии долж-
ны сдать в ЦИК собранные в свою под-
держку подписи. После этого у Цент-
ризбиркома будет две недели на их 
рассмотрение и регистрацию в каче-
стве кандидатов тех, к кому не воз-
никло вопросов. Подписи собирали 
инициативные группы 15 претен-
дентов. Рекорд у действующего пре-
зидента — Александр Лукашенко со-
общил, что за него собрано около 
1,5 млн подписей. На втором месте — 
330 тыс. подписей — экс-глава Белгаз-
промбанка Виктор Бабарико. В пресс-
службе бывшего замминистра ино-
странных дел Валерия Цепкало „Ъ“ со-
общили о 180 тыс. подписей. Необхо-
димый минимум в 100 тыс. также пре-
одолела супруга блогера Сергея Тиха-
новского Светлана.

Завершающаяся подписная кампа-
ния из технической процедуры сразу 
превратилась в политическое проти-
востояние. Популярный блогер Тиха-
новский, помогавший жене собирать 
подписи, превращал каждый пикет 
по сбору подписей в предвыборное 
антипрезидентское шоу. Александра 
Лукашенко он называл «тараканом», 
которого нужно остановить. На собра-
ния с его участием, проходившие под 
лозунгом «Стоп таракан!», люди при-
носили тапочки — народное средст-
во против насекомых.

Власть не стала это долго терпеть: 
29 мая блогера и его сторонников за-
держали, а потом арестовали. Сергея 
Тихановского, который в интервью 
„Ъ“ заявлял, что без массовых про-
тестов против власти эти выборы не 
обойдутся, сейчас обвиняют в орга-
низации и подготовке действий, гру-
бо нарушающих общественный поря-
док. В доказательство недобрых наме-
рений блогера силовики также предъ-
явили $900 тыс., найденные во время 
обыска у него в загородном доме.

После ареста мужа Светлана Ти-
хановская призвала сторонников не 
проводить какое-то время пикеты по 
сбору подписей в крупных городах, 
включая Минск,— во избежание про-
вокаций. Впрочем, политический обо-
зреватель Артем Шрайбман в беседе с 
„Ъ“ высказал мнение, что госпожу Ти-
хановскую ЦИК в итоге кандидатом не 
зарегистрирует — именно из-за наце-
ленности ее команды на протест: «На-
счет Тихановской понятно — ее реги-
стрировать не будут, чтобы не давать 
легальных поводов протестовать».

Эксперт пропрезидентского ре-
спубликанского общественного дви-

жения «Белая Русь» Петр Петровский 
констатирует: «Фактически сегодня 
вся команда Тихановского разгром-
лена». Он называет это логичной ре-
акцией власти на ситуацию, когда 
«группа людей начинает целенаправ-
ленно провоцировать, нарушать из-
бирательное законодательство, за-
пугивать сотрудников правоохрани-
тельных органов, давить на верти-
каль и просто-напросто дестабилизи-
ровать обстановку». «Тут, конечно, ру-
ководство страны решает, что это нуж-
но на корню пресечь»,— сказал Петр 
Петровский „Ъ“.

Проблемы с законом возникли не 
только у Сергея Тихановского. 11 ию-
ня сотрудники департамента финан-
совых расследований Комитета го-
сударственного контроля Белорус-
сии пришли с обысками в Белгазпро-
мбанк (по 49,8% акций у российских 
компаний — «Газпрома» и Газпро-
мбанка). Этот банк до решения выд-
винуться в президенты Белоруссии 
20 лет возглавлял Виктор Бабарико, 
теперь жестко критикующий прези-
дента Лукашенко. Обыски прошли 
еще в нескольких компаниях, связан-
ных с менеджментом Белгазпромбан-
ка или его бывшим руководителем. 
Господин Бабарико напрямую связал 
обыски со своим участием в выборах. 
В беседе с „Ъ“ он сказал, что власти пы-
таются найти «основания возбудить 
уголовное дело против меня и снять 
меня с гонки не потому, что у меня нет 
100 тыс. подписей, а потому, что я пре-
ступник и человек, находящийся под 
судом и следствием».

Александр Лукашенко увязку с вы-
борами отверг. «Как перед Богом кля-
нусь, что мне это сейчас в предвыбор-
ной кампании не нужно. Потому что 

будут кричать: боится кого-то. Я нико-
го не боюсь! И мне эта ситуация невы-
годна, но негодяев надо было пресе-
кать, потому что начали прятать кон-
цы в воду. Не получилось»,— заявил 
президент 12 июня по время поездки 
в Витебскую область.

По его словам, «работали по этому 
банку и по ним с 2016 года». «Обнару-
жили вывод денег, зарубежные сче-
та, зарубежная собственность их. На 
Кипре. В Латвии счета, Лондоне. Но 
иностранцы информацию нам пре-
доставили только в декабре прошло-
го года. Правоохранительные органы 
активизировали эти действия. Поэто-
му появились вопросы»,— рассказал 
президент.

От выпада в адрес Виктора Бабари-
ко он, впрочем, не удержался: «Когда 
рыльце в пушку, не лезь туда (на вы-
боры.— „Ъ“). Потому что тебя измоча-
лит сам народ. Чего полез — потому 
что понял, что к нему придут и наде-
нут наручники. А у нас же сейчас вы-
годно заниматься политикой, чтобы 
стать узником совести. Вот почему он 
пошел туда. Но это ему не поможет».

Получается уже у команд двух кан-
дидатов — Виктора Бабарико и Свет-
ланы Тихановской — проблемы с бе-
лорусскими правоохранительны-
ми органами. В поле зрения силови-
ков пока не попал Валерий Цепка-
ло — еще один пользующийся попу-
лярностью претендент на президент-
ский пост. Но господин Лукашенко 
уже намекал, что и здесь не все чисто. 
На встрече с членами правительства 4 
июня президент продемонстрировал 
осведомленность об имуществе оппо-
нента: «На чьи ты деньги ведешь кам-
панию? „Я дом продал и на эти деньги 
веду кампанию“. Но вы посмотрите, 
как продал! Он же живет в этом доме 
— он продал дом свой какой-то компа-
нии, она ему заплатила деньги, но он 
там живет. Что это такое? Это финан-
сирование предвыборной кампании, 

что тут непонятно! И он наглец выхо-
дит и такой чистый и пушистый».

В тот же день Александр Лукашен-
ко высказался о российском участии 
в политической борьбе, заявив, не на-
зывая имен, что отдельных кандида-
тов финансируют «российские оли-
гархи». Пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков на это ответил: 
«Мне неизвестно о существовании 
олигархов в нашей стране, это пер-
вое. И также неизвестно о том, что они 
чем-то занимались бы в Белоруссии, 
это второе».

Тем не менее версия о российском 
участии в предвыборной гонке в 
Минске в ходу. Петр Петровский счи-
тает, что в России есть круги, «заинте-
ресованные в том, чтобы ухудшить 
переговорные позиции Беларуси ли-
бо через уменьшение маневренно-
сти белорусской дипломатии, чтобы 
против нас Запад ввел санкции, ли-
бо чтобы мы занимались внутренни-
ми проблемами и не продвигали по-
зицию единых рынков нефти и газа в 
ключе равного ценообразования, а не 
в том ключе, как нам партнеры (рос-
сийские.— „Ъ“) предлагают». «Нор-
мальные отношения с США и ЕС уве-
личивают возможность маневренно-
сти. А если будут плохие отношения с 
Западом, у нас не будет маневра, и нас 
будет легче придушить»,— высказал 
мнение эксперт «Белой Руси».

ЕС, кстати, уже дал понять, что 
дальнейшие отношения с Белорус-
сией будут зависеть от того, как прой-
дут выборы президента. «Чрезвычай-
но важно, чтобы основные права и 
свободы граждан Беларуси соблюда-
лись в полной мере и чтобы власти 
обеспечили среду для настоящей по-
литической конкуренции»,— заявил 
на прошлой неделе Deutsche Welle 
официальный представитель гла-
вы дипломатии ЕС Жозепа  Борреля 
 Петер Стано.

Владимир Соловьев

На жесткие выпады в адрес 
действующего президента 
Белоруссии власти отвеча-
ют уголовными делами   
ФОТО ВИКТОРА ВЕТКИНА

«Обвинения США не подкреплены никакими доказательствами»
Экс-замглавы МИД РФ Григорий Берденников о возобновлении ядерных испытаний

По данным американских СМИ, 
власти США обсуждают возмож-
ность возобновления ядерных 
 испытаний. Главная причина: 
по мнению Вашингтона, Москва 
и Пекин втайне нарушают мора-
торий на проведение таких тес-
тов. С тех пор как в 1996 году был 
принят Договор о всеобъемлю-
щем запрещении ядерных испы-
таний (ДВЗЯИ), подобные взры-
вы осуществляет только Север-
ная Корея. И хоть ДВЗЯИ еще не 
вступил в силу (для этого не хва-
тает ратификации со стороны 
восьми стран, включая США), 
 кроме КНДР, все страны утверж-
дают, что придерживаются мо-
ратория на испытания. О том, 
есть ли у США основания подо-
зревать Россию в нарушении до-
говоренностей, корреспонденту 
„Ъ“  Елене Черненко рассказал 
глава делегации РФ на перегово-
рах по ДВЗЯИ, бывший заммини-
стра иностранных дел Григорий 
Берденников.

— Есть ли у США повод подозре-
вать Россию в попытках обойти 
мораторий?
— Если придерживаться подхода 
highly likely («весьма вероятно».— 
„Ъ“), то придумать можно все что угод-
но. По ДВЗЯИ «каждое государство-
участник обязуется не производить 
любой испытательный взрыв ядерно-
го оружия и любой другой ядерный 
взрыв, а также запретить и предотвра-
щать любой такой ядерный взрыв 
в любом месте, находящемся под его 

юрисдикцией или контролем». На пе-
реговорах согласование этого поло-
жения заняло более трех лет.

Несмотря на то что ДВЗЯИ пока 
не вступил в силу, уже практически 
создан международный контроль-
ный механизм. Он включает в себя 
сейсмические, радионуклеидные, 
гидроакустические и инфразвуко-
вые станции, сертифицированные 
лаборатории с соответствующими 
средствами связи, а также междуна-
родный центр обработки анализа по-
лучаемых от таких станций и лабора-
торий данных. Кроме того, договор 
предусматривает систему инспек-
ции на месте. Если у одной из сто-
рон есть подозрения, что другая осу-
ществила ядерный взрыв и пытает-
ся скрыть это, то у первой есть пра-

во, подав соответствующий запрос, 
 провести инспекцию на месте.

Выяснить, было ли нарушение до-
говора, можно даже в случае со сверх-
малыми взрывами (до килограмма 
взрывчатки). Такие испытания могут 
гипотетически проводиться не толь-
ко в шахтах или штольнях, но и, на-
пример, в прочных взрывных каме-
рах. Узнать, имело ли место там имен-
но ядерное испытание, можно только 
в ходе инспекции и взятия проб. До-
говор предоставляет участникам воз-
можность провести инспекцию в лю-
бом месте. Но, разумеется, только по-
сле того, как он вступит в силу.

Так что если у США есть сомнения 
или подозрения в отношении других 
стран, то им надо не испытания воз-
обновлять, а скорее ратифицировать 

ДВЗЯИ. Если их примеру последуют 
оставшиеся семь стран из 44 (36 уже 
ратифицировали), от ратификации 
которых зависит судьба договора, 
то они смогут все свои озабоченности 
снять при помощи положений об ин-
спекциях на месте.
— А могла ли Россия проводить ка-
кие-то иные взрывы, которые при-
влекли внимание США?
— Если речь идет о взрывах сверхма-
лой мощности, то надо учитывать, что 
существует два их вида: так называе-
мые гидродинамические и гидроя-
дерные. Гидродинамические — это 
чисто химические взрывы. Даже если 
во взрывном устройстве присутствует 
радиоактивное вещество, но в самом 
взрыве не участвует, то цепной реак-
ции нет. Такие взрывы не запрещены. 
Химические взрывы невозможно за-
претить, иначе это затронет не только 
все обычные боеприпасы, но и мир-
ные взрывные работы.

Гидроядерные взрывы — это та-
кие взрывы, при проведении кото-
рых имела место цепная реакция. 
Они запрещены по договору. Но что-
бы понять, была она или нет, нужно, 
как я уже говорил, взять пробу непо-
средственно в месте вызвавшего оза-
боченность события.
— Пустить американцев туда без 
договора Россия не может?
— Пустить и разрешить взятие проб? 
Конечно, нет. Это исключено. На это 
никто никогда не пойдет без всту-
пившего в силу ДВЗЯИ. Во-первых, 
информация, которая может быть 
получена, слишком чувствительная. 
Во-вторых, допустить такую инспек-

цию у нас значило бы, что другая 
сторона добилась практически все-
го, что она может получить по дого-
вору, не беря на себя никаких обяза-
тельств по нему. Зачем им после это-
го ратифицировать ДВЗЯИ? Это было 
бы концом договора.

Сами США, судя по публикациям 
в СМИ, сейчас строят некий новый, 
еще более мощный и современный 
объект в Неваде для расширения (экс-
периментальной.— „Ъ“) деятельнос-
ти. И я что-то не слышал о намерени-
ях допускать туда кого бы то ни было.
— В апрельском обзоре Госдепар-
тамента по контролю над воору-
жениями сказано, что у США есть 
основания полагать, что Россия 
проводила взрывы малой мощно-
сти с выделением энергии в ходе 
ядерной реакции.
— Делать такие выводы без инспек-
ции, без взятия проб нельзя. Их об-
винения не подкреплены и не мо-
гут быть подкреплены никакими до-
казательствами. Это законы физики. 
Не получив доступа к месту взрыва, 
вы никогда не узнаете, какой это был 
взрыв. Была ли там цепная реакция 
и так далее.
— Вы упомянули новый амери-
канский объект в Неваде. Сооб-
щается, что к 2025 году там в тун-
неле в 300 м под землей будут про-
водить некие «подкритические ис-
пытания» с плутонием. Это не бу-
дет нарушением ДВЗЯИ?
— Думаю, будет. Я лично считаю, что 
они как раз нас и обвиняют с тем, что-
бы оправдать свои действия и планы. 
Это же многомиллиардный проект.

— Власти США говорят, что он им 
нужен, чтобы гарантировать со-
хранение и надежность своих ста-
реющих ядерных арсеналов.
— Как аргументация в оправдание 
своих действий это грамотная поста-
новка вопроса. Мы в ходе перегово-
ров по заключению ДВЗЯИ неодно-
кратно делали заявления о том, что 
договор не должен мешать сохране-
нию надежности и безопасности на-
шего ядерного оружия. Мы не собира-
емся подвергать опасности свой ядер-
ный арсенал. Он должен содержаться 
в безопасном и надежном состоянии. 
С этим никто не спорил. А перед за-
вершением переговоров Россия, Ве-
ликобритания, США и Франция сде-
лали параллельные заявления о том, 
что они оставляют за собой право 
выйти из ДВЗЯИ, если в ходе его вы-
полнения возникнут обстоятельства, 
ставящие под сомнение возможность 
поддержания имеющихся у них ядер-
ных арсеналов в безопасном и надеж-
ном состоянии.

Однако на фоне появившихся не-
давно сообщений об обсуждении 
в Белом доме возможности прове-
дения США испытательного взры-
ва ядерного оружия, о чем вы упо-
мянули, не могут не появиться мыс-
ли о том, что строящийся в Нева-
де объект может быть ориентиро-
ван не только на поддержание без-
опасности и надежности имеющих-
ся ядерных вооружений, но и на раз-
работку новых.

полная версия 
kommersant.ru/12896
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22305,48 (–167,43)
РТС* 1238,11 (–39,47)
FTSE 100 6105,18 (+28,48)

DAX 30 11949,28 (–21,01)
DJIA 25605,54 (+477,37)
NASDAQ Composite 9588,81 (+96,08)

*11.06.20.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.06.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12–15.06.20
Австралийский доллар 47,9706
Английский фунт 87,6673
Белорусский рубль 13,8966
Датская крона* 10,5439

Доллар США 69,1219
Евро 78,5225
Индийская рупия** 91,2127
Казахский тенге** 17,2695

Канадский доллар 51,3040
Китайский юань* 97,7624
Норвежская крона* 73,6052
СДР 95,8589

Сингапурский доллар 49,8032
Новая турецкая лира 10,1981
Украинская гривна* 25,9902
Шведская крона* 75,0126

Швейцарский франк 73,4168
Японская иена** 64,6090
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Как стало известно „Ъ“, промышлен‑
ное лобби в Совфеде намерено пред‑
ложить правительству создать «коор‑
динационный орган по импортоза‑
мещению». Идея, оформленная но‑
выми поправками к многострадаль‑
ному закону о контрактной системе, 
предполагает, что он займется «обес‑
печением согласованных действий 
федеральных органов исполнитель‑
ной власти и оперативным решением 
вопросов, касающихся создания усло‑
вий для своевременного и полного 
удовлетворения потребностей заказ‑
чиков в высокотехнологичной про‑
дукции российского производства». 

Впрочем, уже в пояснительной за‑
писке к проекту сказано: орган не но‑
вый — у Белого дома с 2015 года (с мо‑
мента введения против РФ западных 
санкций) уже есть правительственная 
комиссия по импортозамещению, 
в начале работы вызывавшая в про‑
мышленном лобби большой энтузи‑
азм. Однако со временем сторонники 
идеи замены иностранной продук‑
ции российской (практику предпо‑

лагалось распространить на закупки 
всех крупных компаний) выяснили, 
что компании этому не рады. 

Мы писали тогда почему: оказа‑
лось, что замена импортной продук‑
ции российской в сложных инве‑
стпроектах зачастую требует пере‑
смотра их параметров, перепроек‑
тирования и нового согласования — 
и в итоге сдвигает сроки начала ра‑
бот, удорожает подготовку и подве‑
шивает в воздухе вопросы ответст‑
венности за принятые решения: слу‑
чись авария, проектировщик ска‑
жет — «здесь нужны были другие 
комплектующие, но правительство 
требовало этих», эксперт скажет — 
«по документам этот узел должен был 
выдержать», поставщик — что «торо‑
пил заказчик», а сторонники импор‑
тозамещения — что «отдельный брак 
не дискредитирует самой идеи». При 
этом предполагалось, что платить 
за перепроектирование и повтор‑
ную экспертизу должны заказчики, 
и эта идея не вдохновляла их настоль‑
ко, что они последовательно добива‑
лись разрешения закончить на им‑
портных поставках хотя бы начатые 
проекты — и все жестче доказывали 
необходимость исключений для но‑
вых. Энтузиазм, связанный с замеще‑
нием импорта, сам собой угасал, и ко‑
миссия собиралась все реже.

Идеологи создания нового орга‑
на эти проблемы учли: они предлага‑
ют перенести основную активность 
в закон о контрактной системе, за‑
претив закупки импорта определен‑
ной правительством номенклатуры 
только за бюджетный счет. Это изба‑
вит их от корпоративного сопротив‑
ления, однако даст и однозначный 
ответ на вопрос, кому пришло в го‑
лову решение о замене того или ино‑
го импорта российской продукци‑
ей, если такая замена приведет к ка‑
тастрофе или просто осложнит ра‑
боту госорганов: «координационно‑
му органу» и пришло. Не снят толь‑
ко вопрос, сможет ли поддержан‑
ный им поставщик компенсировать 
ущерб: будь у него такие возможно‑
сти — кому бы пришло в голову его 
поддерживать. 

Замена импортной 
продукции в сложных 
инвестпроектах 
 зачастую требует 
 пересмотра их пара-
метров, перепроек-
тирования и нового 
 согласования

импортозамещает редактор  
отдела экономической политики

Олег Сапожков

Зачистка рынка от мелких част-
ных электросетевых компаний 
все-таки может привести к ро-
сту сетевых тарифов выше ин-
фляции. Минэнерго предлага-
ет включить в тариф расходы 
на покупку сетей, не имеющих 
статуса территориальной сете-
вой организации (ТСО). В Рос-
сии, по оценкам аналитиков, 
не менее 1,5 тыс. таких акти-
вов. Эксперты опасаются, что 
в стране начнется принудитель-
ная скупка активов за счет по-
требителей.

Минэнерго предусмотрело воз‑
можность роста одноставочного кот‑
лового сетевого тарифа в регионе 
выше инфляции при консолидации 
электросетевого комплекса, следует 
из проекта постановления, опубли‑
кованного на regulation.gov.ru. Уве‑
личение тарифа возможно при по‑
купке сетей, не имеющих утвер‑
жденного тарифа. В основном это 
сети садоводств или частных компа‑
ний, которые лишились статуса ТСО 
после введения в 2015 году критери‑
ев квалификации. Если же речь идет 
о приобретении действующей ТСО, 
консолидатор будет окупать сделку 
только за счет экономии операцион‑
ных расходов: у небольших ТСО та‑
риф, как правило, выше, чем у круп‑
ной компании. Активы будут оце‑
ниваться исходя из предельных цен 
оборудования (утверждаются Минэ‑
нерго) с учетом амортизации.

Купить конкурента сможет лю‑
бая компания независимо от струк‑
туры собственников. Однако ос‑

новным бенефициаром этой про‑
граммы на рынке считают госхол‑
динг «Россети», неоднократно заяв‑
лявший о планах поглощения кон‑
курентов (см. „Ъ“ от 29 августа 2019 
года). В 2019 году общая выручка 
частных ТСО составила 870 млрд 
руб., а межрегиональных распред‑
сетевых компаний «Россетей» — 
807 млрд руб., оценил Владимир 
Скляр из «ВТБ Капитала». В «Россе‑
тях» сообщили „Ъ“, что взаимодей‑
ствуют с Минэнерго и иными ведом‑
ствами при разработке постановле‑
ния и «поддерживают гармониза‑
цию законодательства в этой части».

• Сокращение числа ТСО заложено 
в стратегию развития электросе-
тевого комплекса для достижения 
«технического и тарифного единоо-
бразия». После введения критериев 
квалификации число ТСО снизилось 
с 3 тыс. до 1,6 тыс. Второй этап за-
тормозился: регуляторы не могли 
решить, за счет каких средств кон-
солидатор будет скупать ТСО. Боль-
ше всего ТСО (более 50) находится 
в Московской, Оренбургской, Сара-
товской областях, Краснодарском 
крае, по данным «Совета рынка» (ре-
гулятор энергорынков). По страте-
гии, к 2030 году останется 800 ТСО.

В Минэнерго подтвердили „Ъ“, 
что консолидация объектов, ранее 
не участвовавших в тарифном регу‑
лировании, действительно может 
вести к росту тарифов. «Но котловые 
тарифы для потребителей необяза‑
тельно вырастут, регулятор учиты‑
вает все аспекты. Например, может 
быть произведена корректировка 
(перераспределение) выручки вну‑
три „котла“ между ТСО, учтен рост 
полезного отпуска, а также произве‑
дены иные корректировки. Все за‑
висит от конкретного случая в кон‑
кретном регионе»,— утверждают 
там. Каждый проект будет оцени‑

ваться с учетом необходимости обес‑
печения надежности и безопасно‑
сти энергоснабжения и перспектив 
использования.

В ФАС считают, что проект поста‑
новления «может привести к росту 
„котлового“ тарифа в регионе выше 
инфляции». В Минэкономики гово‑
рят, что не являются участниками 
обсуждения, проект официально 
к ним не поступал. В «Совете рынка» 
изучают материалы. В «Сообщест‑
ве потребителей энергии» говорят, 
что в проекте реализованы худшие 
опасения: «Всю экономию от консо‑
лидации присваивает монополия, 
при этом допускается, что сетевые 
тарифы из‑за расходов на покупку 
конкурентов могут расти выше ин‑
фляции».

По оценке главы Ассоциации за‑
щиты бизнеса Александра Хуруд‑
жи, в РФ около 1,5 тыс. сетей без та‑
рифа. Есть риск, что оценка активов 
будет непрозрачной и начнется при‑
нудительная скупка мелких ком‑
паний за счет потребителей, гово‑
рит он. Оценить экономический эф‑
фект на данной стадии он не берет‑
ся. По расчетам Николая Посыпанко 
из Vygon Consulting, инвестпроект 
по покупке ТСО окупается за пять‑
десять лет. «Основной риск — веро‑
ятный пересмотр параметров ре‑
гулирования»,— полагает он. Если 
правила позволят при поглощении 
конкурентов еще и наращивать та‑
рифы, уточнил эксперт, количество 
привлекательных активов вырастет, 
как и цены сделок.

Полина Смертина

Вас много, а я офлайн
Банковских клиентов потянуло к живому общению с менеджерами

Клиенты, привыкшие за два месяца са-
моизоляции к онлайн-обслуживанию, 
после снятия большинства ограниче-
ний постепенно возвращаются в отделе-
ния банков. Сейчас у крупнейших бан-
ков уже открыто более 90% офисов, не-
которые говорят о восстановлении по-
тока клиентов до докризисных показа-
телей. Хотя эксперты ждут смещения 
аудитории в онлайн по итогам панде-
мии, банки пока не готовы сокращать 
сети и считают обслуживание в офисах 
не менее востребованным, чем раньше.

После снятия во многих регионах основ‑
ного объема ограничений, связанных с пан‑
демией, российские банки начали активно 
восстанавливать обслуживание клиентов оф‑
лайн. У ВТБ работает более 1,3 тыс. офисов, 
93% от общего количества, сообщили в банке. 
На этой неделе будут открыты точки во всех 
регионах. В ПСБ, у которого несколько со‑
тен офисов по России, открыто 95% отделе‑
ний, остальные заработают в ближайшее вре‑
мя. У Газпромбанка работает 90% сети (361 по‑
дразделение), с июля планируется запустить 

оставшиеся. В РСХБ работает 97% сети — бо‑
лее 1,3 тыс. точек. В «ФК Открытие» открыто 
97% сети из 602 точек, по мере снятия ограни‑
чений откроются оставшиеся. В «Восточном» 
работает 97% отделений, исключение — те, 
что находятся в еще не восстановивших рабо‑
ту торгцентрах. У Альфа‑банка, который не за‑
крывал отделения, а перевел их в режим со‑
кращенного дня, до 90% офисов вернулись 
к прежнему графику.

Во время режима самоизоляции доля рабо‑
тающих отделений была гораздо меньше. Так, 
в ВТБ показатель снижался до 64%, в «ФК От‑
крытие» составлял 60–70%, в Газпромбанке — 
67%, в Совкомбанке — около 65%, в ПСБ — 
не ниже 75%, в Росбанке — не ниже 70%.

Поток клиентов в отделениях также воз‑
вращается к показателям марта. В Сбербан‑
ке, все офисы которого работают в стандарт‑
ном режиме с начала апреля, отметили, что 
в мае снижение к марту было лишь 25%. В По‑
чта‑банке число клиентов, посещающих отде‑
ления, уже составляет 65–70% от марта, сооб‑
щил первый зампред правления Георгий Гор‑
шков. В Росбанке к началу июня «число обра‑

щений клиентов в офисы банка почти верну‑
лось к стандартному уровню».

Банкиры уточняют, что при этом режим са‑
моизоляции привел к развитию онлайн‑об‑
служивания и сделал его более привычным 
для клиентов. «Ситуация с COVID‑19 послу‑
жила толчком к увеличению числа активных 
пользователей в дистанционных каналах»,— 
говорит директор департамента развития 
и эффективности розничного бизнеса Росбан‑
ка Владимир Коробов. Глава управления кана‑
лов продаж Райффайзенбанка Мария Магдее‑
ва отмечает, что и после снятия ограничения 
там будут работать по принципу Digital First.

Резкое увеличение потока в отделениях 
возможно только на ограниченный срок по‑
сле их открытия за счет клиентов, которым 
переход в онлайн дался с трудом, считает стар‑
ший менеджер департамента управления ри‑
сками Deloitte Денис Гаврилин. С одной сто‑
роны, период ограничений был достаточ‑
но длинным, чтобы пользователи привыкли 
к новому формату, говорит он, с другой сто‑
роны, «хорошо поработали над улучшением 
клиентского онлайн‑опыта и увеличением ко‑

личества подобных услуг». В такой ситуации, 
считает эксперт, снижение общей загружен‑
ности офисов может подтолкнуть банкиров 
к пересмотру работы сетей.

Директор департамента розничных и ипо‑
течных продаж ПСБ Артем Окороков заявил, 
что банк «рассматривает возможность опти‑
мизации розничной сети на 10%», но продол‑
жит «открывать офисы в тех регионах, где бу‑
дет соответствующая бизнес‑потребность». 
В Альфа‑банке отметили, что не планируют 
сокращения сети отделений после карантина. 
В Сбербанке считают, что быстрое восстанов‑
ление клиентского потока «свидетельствует 
о востребованности офлайн‑обслуживания». 
Кроме того, в филиалах банк развивает предо‑
ставление широкого спектра услуг и продук‑
тов из собственной экосистемы, не только бан‑
ковских. «Люди научились совершать простые 
операции в мобильном банке. Оценить, какая 
доля клиентов вернется в отделения, а какая 
останется в digital, можно будет через два‑три 
месяца»,— резюмирует старший вице‑прези‑
дент банка «ФК Открытие» Алексей Верхутин.

Ольга Шерункова

Вода двойного назначения
Между разведением и ловлей рыбы просят убрать границы

Дальневосточные рыбодобыт-
чики недовольны ограничени-
ями на использование участ-
ков, они просят разрешить 
разводить рыбу и там, где идет 
промысел. Это позволит увели-
чить производство на 70 тыс. 
тонн, что может принести ком-
паниям до 55 млрд руб. В Рос-
рыболовстве идею поддержи-
вают, но некоторые участни-
ки рынка видят в инициативе 
 риски заражения рыбы.

О необходимости разрешить 
двойное использование прибреж‑
ных участков — как для аквакуль‑
туры, так и для промышленного 
рыболовства анадромных видов 
рыб — говорится в докладе упол‑
номоченного по правам предпри‑
нимателей Бориса Титова, который 
тот направил президенту РФ Влади‑
миру Путину.

Сейчас законодательство предус‑
матривает использование морских 
участков либо в целях промышлен‑
ного рыболовства, либо для аква‑

культуры. В результате арендаторы 
не имеют возможности в полной 
мере использовать потенциал при‑
брежных зон, говорит уполномо‑
ченный по защите прав предпри‑
нимателей в Сахалинской области 
Андрей Коваленко. По его словам, 
проблема также актуальна для Кам‑
чатского края.

Побережье в этих регионах 
в основном отдано под добычу 
анадромных видов рыб (мигриру‑
ют из рек и озер в море и обратно) — 
кеты, горбуши и др., объясняет го‑
сподин Коваленко. Но они находят‑
ся в зоне рыболовства два‑три меся‑
ца в году, с июля по сентябрь, а про‑
мысел ведется на площади не бо‑
лее 30% участка. При этом большая 
часть таких участков пригодна для 
круглогодичного рыбоводства, ука‑
зывает Андрей Коваленко. По оцен‑
кам, приведенным в докладе, по‑
тенциально там можно выращи‑
вать около 70 тыс. тонн видов био‑
ресурсов, включая креветок, кра‑
бов, гребешков и др. Источник „Ъ“ 

оценивает стоимость этого объема 
продукции в 45–55 млрд руб.

По данным Росрыболовства, про‑
изводство аквакультуры в первом 
квартале 2020 года выросло на 37,5%, 
до 112,8 тыс. тонн год к году. Основ‑
ной объем пришелся на Дальний 
Восток, где показатель увеличился 
на 80%, до 39,53 тыс. тонн.

Об ограничениях на пользова‑
ние рыбоводными участками так‑
же сообщил Дальневосточный 
союз предприятий марикультуры 
(ДСПМ) в письме главе Минвосто‑
кразвития Александру Козлову. Ко‑
пия обращения есть у „Ъ“. Как отме‑
чают в ДСПМ, сегодня при форми‑
ровании границ новых рыбовод‑
ных участков не допускается и ча‑
стичное пересечение границ с ры‑
боловными участками и их буфер‑
ной зоной площадью 500 кв. м. При 
этом сами по себе акватории дей‑
ствующих участков исключаются 
из перечня доступных. В ДСПМ счи‑
тают, что данный порядок избыточ‑
но выводит из хозяйственного обо‑

рота до 15% от площади действую‑
щих рыбоводных участков. В сою‑
зе предлагают при формировании 
перечней доступных акваторий 
не учитывать эти ограничения.

В Минвостокразвития поддер‑
живают предложения ДСПМ. В Рос‑
рыболовстве также считают, что ог‑
раничения на пользование морски‑
ми участками не позволяют полно‑
стью реализовать потенциал этих 
зон и диверсифицировать эконо‑
мику предприятий. Агентство раз‑
работало и внесло в правительство 
законопроект, который позволит 
предоставлять рыбоводные участ‑
ки для аквакультуры, за исключе‑
нием анадромных видов рыб, до‑
бавили там. В правительстве зая‑
вили „Ъ“, что документ отправлен 
на доработку.

Гендиректор крупнейшего про‑
изводителя лосося и форели в Рос‑
сии «Русская аквакультура» (основ‑
ной владелец — Максим Воробь‑
ев) Илья Соснов опасается, что по‑
добное совмещение участков мо‑

жет создать проблемы. По его сло‑
вам, при рыболовстве могут быть 
повреждены комплексы для выра‑
щивания рыбы, в частности, якор‑
ные системы.

Существует и биологические ри‑
ски — например, передача заболе‑
вания от дикой рыбы аквакультур‑
ной и наоборот, добавляет господин 
Соснов. Рыболовные участки часто 
вплотную прилегают друг к другу, 
так что при разрешении аквакуль‑
туры в этих зонах может произойти 
перегрузка акватории, что приведет 
к заражению рыбы, согласен управ‑
ляющий партнер Agro & Food Com‑
munications Илья Березнюк. Так, 
в 2015 году из‑за вспышки микобак‑
териоза «Русская аквакультура» по‑
теряла 4,3 тыс. тонн рыбы, что при‑
вело к ущербу в размере 996,4 млн 
руб. По мнению Ильи Соснова, для 
повышения инвестиционной при‑
влекательности отрасли важнее раз‑
решить свободный оборот рыбовод‑
ных участков.

Алексей Полухин
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Тариф мелочиться не будет
Поглощение мелких электросетевых компаний оплатят потребители
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Неопределенность последствий 
пандемии для мировой эконо-
мики и рост напряженности 
в отношениях США и Китая 
 вынуждают инвесторов сокра-
щать рискованные активы 
и уходить с развивающихся 
рынков. За неделю фонды 
emerging markets потеряли 
 почти $4,5 млрд. Редким исклю-
чением стали российские фон-
ды, которые привлекают инвес-
торов сильными фундаменталь-
ными показателями локально-
го рынка. Спросом пользуются 
и активы развитых стран, под-
держку которым оказывают 
масштабные программы стиму-
лирования экономик.

Последние данные Emerging 
Portfolio Fund Research (EPFR) гово-
рят об усилении ухода международ-
ных инвесторов из активов развива-
ющихся стран. По оценкам „Ъ“, осно-
ванным на отчете Bank of America 
(учитывает данные EPFR), суммар-
ный объем средств, который был вы-
веден из фондов emerging markets за 
неделю, закончившуюся 10 июня, 
составил почти $4,5 млрд. Это на 45% 
больше оттока, зафиксированного 
неделей ранее.

Отток средств из фондов данной 
категории продолжается семнадца-
тую неделю подряд, за это время ин-
весторы забрали более $50 млрд. Бес-
покойство у инвесторов вызывают 
последствия карантинных мер из-за 
пандемии коронавируса для миро-
вой экономики, а также рост геопо-
литической напряженности в отно-
шениях между США и Китаем.

Впрочем, некоторые развиваю-
щиеся страны выбиваются из общей 
статистики. Так, по данным EPFR, за 
отчетную неделю инвесторы вложи-
ли в российский фондовый рынок 

$56 млн, что в восемь раз больше 
притока на предшествующей неде-
ле. Такого скромного результата хва-
тило, чтобы вывести российский 
фондовый рынок в число лидеров 
по привлечению инвестиций среди 
стран БРИК. Приток капитала в бра-
зильские фонды составил $42 млн, в 
индийские — $38 млн. В это же вре-
мя фонды Китая лишились за неде-
лю более $2,8 млрд.

По мнению начальника отдела до-
верительного управления «КСП Ка-
питал Управление активами» Дмит-
рия Хомякова, основными драйвера-
ми роста спроса на рублевые активы 
стали значительное улучшение ситу-
ации с COVID-19 в России, снятие ог-
раничений и возвращение к работе 
всех предприятий. Добавляют при-
влекательности вложениям в рубле-
вые активы возвращение цен на 
нефть к $40 за баррель, а также высо-
кая дивидендная доходность рос-
сийского рынка, которая по индексу 
Московской биржи составляет около 
8%. «В этой ситуации многие менед-
жеры продолжают держать по рос-
сийским бумагам долю выше рынка, 
и, вероятно, эта тенденция сохра-
нится как минимум до ближайшего 
сезона отчетности»,— отмечает ди-
ректор аналитического департамен-
та ГК «Регион» Валерий Вайсберг.

Растет спрос у международных 
инвесторов и на активы развитых 
стран. По данным EPFP, на минув-
шей неделе в фонды developed mar-
kets поступило более $16 млрд. На-
иболее активно инвесторы наращи-
вали вложения в американские 
фонды — $11,5 млрд, почти вдвое 
больше, чем неделей ранее. В евро-
пейские фонды приток усилился 
почти в четыре раза — до $2,4 млрд.

По мнению аналитика General 
Invest Татьяны Симоновой, прито-
ки в фонды развитых стран об-
условлены гигантскими вливания-
ми ликвидности со стороны финан-
совых регуляторов и правительств. 
«Инвесторы мигрируют туда, куда 
идут масштабные госсредства, 
предназначенные для поддержа-
ния стабильности финансовой сис-
темы, а это происходит в основном 
в развитых странах»,— отмечает го-
спожа Симонова.

Впрочем, в устойчивости ны-
нешних притоков в отдельные стра-
новые фонды участники рынка 
сомневаются. «События последних 
месяцев нанесли серьезный урон 
экономикам и компаниям, послед-
ствия которого пока еще не оцене-
ны. В таких условиях инвесторы бо-
лее склонны к фиксированию ре-
зультата и более чувствительно реа-
гируют на новостной фон, что и по-
казала концовка недели»,— отмеча-
ет Дмитрий Хомяков. По мнению 
директора по инвестидеям БКС 
Константина Черепанова, в случае 
«охлаждения» спроса на риск прои-
зойдет рост цен на защитные акти-
вы, в частности на золото, привле-
кательность которого вновь под-
тверждается планами ФРС США со-
хранять предельно низкие про-
центные ставки до 2022 года.

Виталий Гайдаев

Российский рынок 
получил дивиденды
Инвесторы покупают его активы  
лучше других бумаг emerging markets

Рынок кредитов на товары в ма-
газинах (POS-кредиты) начал 
восстанавливаться после резко-
го падения в период пандемии 
(см. „Ъ“ от 9 июня), однако игро-
кам приходится искать новые 
способы работы с клиентами. 
Так, ряд крупных банков начали 
активно выдавать POS-кредит 
на карту, лимитом которой заем-
щик может пользоваться после 
возврата стоимости товара.

О том, что крупнейшие банки по 
портфелю POS-кредитов стали вне-
дрять новые способы работы с заем-
щиками, „Ъ“ рассказали участники 
рынка. Самый распространенный 
механизм — так называемый POS-
кредит на карту. Если при скоринге 
на получение товарного кредита ока-
зывается, что заемщик достаточно 
надежный, ему предлагают сразу по-
лучить кредитную карту. Клиент по-
гашает задолженность, как и при 
стандартной ссуде на товар, равны-
ми платежами и в зависимости от ус-
ловий банка (по мере погашения 
или после полного погашения) полу-
чает возможность использовать дан-
ный или увеличенный лимит по сво-
ему усмотрению.

В крупнейшем по портфелю кре-
дитов на товары банке «Хоум Кредит» 
(по данным Frank RG, более 60 млрд 
руб. на начало года) активно внедря-
ют оформление POS-кредита на карту 
рассрочки. «В результате клиент полу-
чает и нужный товар, и удобную кар-
ту с возобновляемым лимитом,— го-
ворит директор департамента разви-
тия бизнеса ХКФ-банка Владимир Бо-
рисенко.— Клиенты с картой рас-
срочки в 3–3,5 раза чаще возвращают-
ся в магазин, где ее оформили, по 
сравнению с клиентами, оформив-
шими обычный POS-кредит». В МТС-
банке (26,6 млрд руб.) также прораба-
тывают данную технологию. «В слу-
чае ее внедрения банк также продол-

жит выдавать классические кредиты 
на товары»,— добавляет представи-
тель МТС-банка Ирина Брусенцева.

На внедрение новых продуктов в 
консервативном сегменте POS-креди-
тования банки толкают рыночные ус-
ловия. «Появляются продукты—заме-
нители традиционных ссуд, напри-
мер карты рассрочки, растет популяр-
ность кредитных карт с длинным 

грейс-периодом, и те, кто работает в 
классическом POS-сегменте, выну-
ждены искать более технологичные 
решения»,— говорит гендиректор 
Frank RG Юрий Грибанов. По его сло-
вам, значительную роль играет и 
ПСК, которая в сегменте ссуд на това-
ры достигла довольно низких значе-
ний и заставляет кредиторов искать 
возможность снизить издержки.

Так, по данным ЦБ, ПСК для ко-
ротких POS-кредитов в первом квар-
тале 2020 года составляла 19–22%, 
тогда как год назад была выше — 22–
25%. При этом ПСК по кредитным 
картам в начале этого года составля-
ла 28–29% годовых, столько же, как и 
год назад (29–30% годовых). При 
этом, как отмечает господин Гриба-

нов, «при выдаче клиенту сразу бан-
ковской карты уменьшаются затра-
ты по дальнейшей работе с ним, по-
сле закрытия POS-кредита продать 
ему карту сложнее, конверсия значи-
тельно уменьшается».

Однако не во всех банках считают 
технологию оптимальной. «Мы рас-
сматривали такой вариант предо-
ставления POS-кредита, но прове-
денные с клиентами фокус-группы 
показали, что продукт слишком сло-
жен и непонятен целевой аудито-
рии»,— говорит директор департа-
мента продаж банковских продук-
тов «Ренессанс Кредита» Сергей Васи-
льев. «Клиент, приходя в магазин, 
планирует уйти оттуда с конкретной 
вещью, приобретя ее в рассрочку,— 
говорит директор по развитию парт-
нерской сети Почта-банка Андрей 
Павлов.— Такая технология боль-
шинству понятна, приемлема, и это 
неплохо работает». По словам зам-
преда правления ОТП-банка Алек-
сандра Васильева, для клиентов важ-
но предложить продукт, сочетаю-
щий традиционные опции товар-
ных кредитов и возможности совре-
менных технологий для полного ди-
станционного оформления и сопро-
вождения кредита. «Мы тестируем 
различные варианты предложений 
продуктов клиентам, которые боят-
ся сложности кредитной карты, но 
при этом хотят использовать заем-
ные средства для совершения перио-
дических покупок»,— отмечает он.

При этом от внедрения новых 
продуктов выиграют все участники 
рынка, считают эксперты. «Банк смо-
жет рассчитывать на большую лояль-
ность клиентов, предлагая им наи-
более подходящие продукты и услу-
ги, а для клиентов, в свою очередь, 
такой способ взаимодействия более 
быстрый и понятный»,— отмечает 
аналитик БКС Егор Дахтлер.

Светлана Самусева

Кредиты длительного хранения
Банкиры ищут новые способы  
одолжить гражданам денег на покупку товаров

«Экспортерам угля, например, 
это позволяет экономить около $2,5 
за тонну при перевозках в порты 
Балтийского и Черного моря»,— 
рассказал он. По информации 
АГМП, экспортеры казахстанского 
угля с начала года неоднократно 
просили КТЖ и КТТ снизить ставки 
на полувагоны, но КТТ продолжает 
рассчитывать их «исходя из уже да-
леко не рыночной ставки их суточ-
ной аренды в 8,3–8,5 тыс. тенге в 
сутки (без НДС)». Невостребован-
ный парк КТТ, в свою очередь, еже-
месячно увеличивается — по ин-
формации АГМП, на 8 июня он со-
ставляет порядка 5,4 тыс. полуваго-
нов,— а выпадающие доходы КТТ 
негативно сказываются на консоли-
дированной финансовой отчетно-
сти КТЖ в целом. По мнению госпо-
дина Кононова, запрет введен для 
защиты доходов КТТ.

Предыдущие конвенционные 
ограничения на следование «чу-
жих» вагонов Казахстан ввел под 
Новый год, с 5 января российские 
вагоны перестали поступать на 
сеть. Однако уже с 20 января казахс-
танский бизнес, заинтересован-
ный в российском порожняке, до-
бился отмены ограничений на по-
лувагоны, а с 20 февраля был отме-
нен запрет и для других видов пар-
ка. Еще тогда, прося об отмене за-
прета, Ассоциация операторов же-
лезнодорожного подвижного соста-
ва предупреждала, что есть риск от-
ветных мер со стороны ОАО РЖД, 
количество вагоноотправок со стан-
ций которого по парку, приписан-
ному к КТЖ, в год составляет около 
1 млн. В ОАО РЖД и операторских 
компаниях комментариев „Ъ“ не 
дали, в КТЖ оперативно не ответи-
ли на запрос.

Хотя формально рынок вагонов 
общий, Казахстан систематически 

ограничивает конкуренцию со сто-
роны российских операторов, отме-
чает глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров. Сейчас на сети 
ОАО РЖД наблюдается значитель-
ный профицит парка, при этом все 
больше типовых полувагонов на бо-
лее маржинальных экспортных 
маршрутах замещается парком с 
увеличенной осевой нагрузкой и 
попадает на спот, где они за счет бо-
лее низких ставок борются за грузо-
вую базу Казахстана, говорит госпо-
дин Бурмистров. По его мнению, 
введенные Казахстаном ограниче-
ния могут действовать долгое вре-
мя: нет никаких сигналов, что гру-
зовая база увеличится, а казахстан-
ским операторам трудно конкури-
ровать с российскими, в том числе 
из-за высокого уровня закредито-
ванности.

Наталья Скорлыгина;  
Александр Константинов, 
Нур-Султан

Стоп-Султан
Как выяснил „Ъ“, самый мощ-
ный атомный ле докол «Аркти-
ка» на 60 МВт, у которого в фев-
рале частично вышел из строя 
электродвигатель на правом ва-
лу, может быть все-таки сдан осе-
нью. До конца месяца он должен 
выйти на ходовые испытания. 
Предполагается, что «Арктика» 
будет принята в эксплуатацию 
с ограничениями по мощности, 
а смена двигателя запланирова-
на в августе 2021 года.

Головной атомный ледокол «Арк-
тика» проекта 22220 может быть 
сдан осенью, говорят собеседники 
„Ъ“. По словам некоторых из них, ле-
докол готовятся принять в сентябре–
октябре, но другие источники „Ъ“ да-
ют более осторожный прогноз — 
четвертый квартал.

Ледокол «Арктика» изначально 
должен был быть сдан в 2017 году 
(контракт был заключен в 2012 году 
за 37 млрд руб.). Строительство ведет 
входящий в Объединенную судостро-
ительную корпорацию (ОСК) Балтзав-
од. Сроки уже переносились дважды 
— сначала на май 2019 года, потом на 
апрель 2020 года. Однако в феврале в 
ходе швартовых испытаний у «Аркти-
ки» частично вышел из строя правый 
гребной электродвигатель (ГЭД, см. 
„Ъ“ от 10 февраля), что поставило под 
вопрос сдачу судна в этом году. Всего 
по данному проекту законтрактова-
но пять ледоколов.

Основная задача — до конца меся-
ца выйти на ходовые испытания, по 
предварительной оценке, это займет 
порядка трех недель, уточняют 

источники „Ъ“. Затем «Арктика» вер-
нется в порт для проведения реви-
зии механизмов (займет около меся-
ца). После этого ледокол будет сдан с 
ограничениями «под определенные 
гарантии и обязательства». Пока, не 
считая проблем с ГЭД, остальные эта-
пы швартовых испытаний прошли 
штатно, говорит один из собеседни-
ков „Ъ“. Какова будет реальная поте-
ря мощности относительно проект-
ной из-за проблем с ГЭД, будет выяс-
нено в ходе испытаний, уточняют 
источники „Ъ“. Один из них добавля-
ет, что предположительно «Арктика» 
потеряет 8–12 МВт. Ранее собеседни-
ки „Ъ“ предполагали, что в ходе экс-
плуатации придется снижать мощ-
ность и на левом электродвигателе, 
что может привести к общей потере в 
20 МВт (см. „Ъ“ от 19 февраля).

Как сообщал „Ъ“ 30 марта, уже сей-
час понятно, что двигатель не подле-
жит восстановлению и ледокол при-
дется в будущем ставить в док для за-
мены ГЭД. Предположительно рабо-
ты будут произведены в Кронштадте. 
Собеседники „Ъ“ говорят, что замена 
ГЭД планируется на август 2021 года. 
Как сообщили „Ъ“ в ОСК, правый ГЭД 
атомохода «Арктика» в рабочем состо-
янии, но потерял 10 МВт мощности. 
По расчету 50 МВт на трех винтах бу-
дет достаточно для обеспечения про-
ектной ледопроходимости в 2,8 м, 
уточняют в корпорации. Судно будет 
сдано и введено в эксплуатацию до 
конца 2020 года, добавляют там. К 
концу третьего квартала 2021 года 
планируется изготовить новый дви-
гатель и провести агрегатную замену, 

говорят в ОСК. Оптимальная техноло-
гия будет определена после прора-
ботки всех вариантов, замена ГЭД в 
доке Кронштадтского морского заво-
да также рассматривается, заключи-
ли в корпорации.

Источник „Ъ“ в аппарате прави-
тельства РФ говорит, что даже с огра-
ничениями по мощности в одном из 
трех двигателей ожидается, что в ходе 
испытаний будут подтверждены все 
характеристики ледокола. Поэтому 
на данный момент планируется при-
нять «Арктику» в эксплуатацию, окон-
чательное решение должно быть при-
нято на неделе, заключает он. В «Роса-
томе», который должен эксплуатиро-
вать ледокол, тему не комментируют.

Глава консультационного центра 
«Гекон» Михаил Григорьев считает, 
что принятие в эксплуатацию «Арк-
тики» в сложившихся обстоятельст-
вах — наиболее правильное реше-
ние. В немалой степени это связано с 
тем, что позволит провести натур-
ные испытания ледокола. Один из 
вопросов, на который испытания 
должны дать ответ,— возможность 
эффективной работы этих двухоса-
дочных ледоколов на мелководье 
Обской губы и Енисея. Так, Михаил 
Григорьев приводит мнение профес-
сора ЦНИИМФ Лолия Цоя, который 
полагает, что в связи с превышением 
весового водоизмещения ледокола 
и увеличением минимальной осад-
ки до 9,3 м (вместо 8,55 м по проекту) 
следует ожидать значительного па-
дения его ледопроходимости на мел-
ководье (более чем в 1,5 раза).

Анастасия Веденеева

«Арктику» сдадут к зиме
Атомный ледокол будет эксплуатироваться 
с ограничением мощности

Уровень долговой нагрузки 
почти достиг 11%, 

но качество кредитов 
нормальное

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, на заседании Госдумы  

10 июня 2020 года

Ц И Т А Т А

56 миллионов 
долларов
вложили иностранные 
инвесторы в россий-
ские инвестфонды 
за минувшую неделю

с1
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Для сравнения: в 2019 году оборот 
составил 16,1 трлн руб., что на 1 трлн 
руб. больше, чем годом ранее. Все 
эти годы оборот увеличивается 
в основном за счет инфляции, пояс‑
няет Георгий Ващенко. Но в этом го‑
ду, добавляет Сергей Гришунин, 
темп прироста сократится из‑за сни‑
жения реальных доходов населения. 
Этот фактор может привести даже 
к снижению оборота отрасли по ито‑
гам 2020 года на 5%, не исключает 
персональный брокер «БКС Брокер» 
Виктор Щеглов.

В своем отчете НРА приходит 
к очевидному выводу: россияне, ста‑
рясь экономить на продуктах, пере‑
ключатся на дискаунтеры. От этого 
могут выиграть «Дикси», «Магнит» 

и X5 («Пятерочка» занимает 79% 
в структуре розничной выручки 
группы). В X5 тоже надеются на это: 
«„Пятерочка“ будет в более выиг‑
рышном положении за счет перето‑
ка покупателей из больших форма‑
тов и более премиального сегмента». 
Дискаунтеры «Да!» занимают 11% 
в доходах группы «О’кей», у которой 
основная часть бизнеса — гипермар‑
кеты. Этому ритейлеру, как и «Лен‑
те», которой гипермаркеты прино‑
сят свыше 90% выручки, не стоит 
ожидать в этом году увеличения сво‑
ей доли на рынке, предупреждают 
в НРА. В «Дикси», «Ленте» и «Магните» 
на вопросы „Ъ“ не ответили.

Сейчас опять наблюдается разви‑
тие дискаунтеров жесткого формата 
по типу сети «Светофор», отмечает го‑
сподин Ващенко. «Это напоминает 

откат в 1990‑е годы»,— добавляет он. 
Уже к концу 2020 года ритейлеры, 
пытаясь увеличить трафик, начнут 
ценовую борьбу за счет увеличения 
промоакций, считает Виктор Ще‑
глов. Сети вынуждены сокращать 
торговую наценку на фоне увеличе‑
ния закупочных цен со стороны това‑
ропроизводителей, закладывающих 
в эту стоимость свои дополнитель‑
ные затраты на выполнение новых 
санитарных правил из‑за COVID‑19. 
Это, указывают в НРА, «может обну‑
лить и так невысокую рентабель‑
ность отрасли». У Х5 в первом кварта‑
ле 2020 года рентабельность по опе‑
рационной прибыли уже сократи‑
лась до 5,1% по сравнению с 5,7% 
в том же периоде прошлого года.

Халиль Аминов,  
Анатолий Костырев

Вместо пляжа колбаса

Растущий рынок растительных 
продуктов  привлекает в этот 
бизнес крупных инвесторов. 
Управляющий проектами 
основного владельца ГК «Шоко-
ладница» Александра Колобова 
 Артур Сираканян стал совла-
дельцем петербургского произ-
водителя альтернативных кок-
тейлей и йогуртов Velle. В сдел-
ке объемом до 400 млн руб. мог 
участвовать и основатель груп-
пы МДМ Сергей Попов. Падение 
покупательной способ ности 
в условиях кризиса грозит 
сложностями с продвижением 
такой продукции.

О смене владельцев Velle „Ъ“ рас‑
сказал источник среди производите‑
лей продуктов питания. Подробно‑
стей он не уточнил. По данным ЕГ‑
РЮЛ, 100% ООО «Велле» перешло 
к кипрской Onyx Stone Fund Ltd. Как 
следует из кипрского реестра, этой 
компанией владеет Onyx Stone Hold‑
ings Ltd., принадлежащая Broad‑
reach Ltd. на острове Джерси, а так‑
же Артур Сираканян — владелец 
и гендиректор K Capital, которая 
управляет несколькими проектами 
основного бенефициара ГК «Шоко‑
ладница» Александра Колобова.

Владельцем Broadreach Ltd. мо‑
жет быть Сергей Попов — один 
из основателей группы МДМ (зани‑
мает 24‑е место в рейтинге Forbes 
с состоянием $4,5 млрд). О связи 
бизнесмена с Broadreach Ltd. сказа‑
но в отчетности МДМ‑банка (в 2016 
году был присоединен к Бинбанку, 
который, в свою очередь, в 2019 го‑
ду вошел в ФК «Открытие»). Госпо‑
дин Попов также входит в совет 
фонда поддержки малого и средне‑

го бизнеса «Агат», который возглав‑
ляет Артур Сираканян.

Velle выпускает коктейли, йогур‑
ты батончики и пр. на овсяной осно‑
ве. Производство находится под 
Санкт‑Петербургом. Компания была 
основана в 2004 году создателем 
брендов порошковых напитков In‑
vite и каш «Быстров» Сергеем Выход‑
цевым. После запуска долю в проек‑
те приобрел швейцарский фонд In‑
ventages Venture Capital. По данным 
Infoline, в 2019 году Velle выпустила 
свыше 3 тыс. тонн продукции. Вы‑
ручка компании за этот период — 
353,48 млн руб., чистая прибыль — 
78,57 млн руб. (данные «СПАРК‑Ин‑
терфакс»). В Inventages Venture Cap‑
ital и Velle не предоставили коммен‑
тарии. Вопросы к Сергею Попову 
и Артуру Сираканяну, переданные 
через фонд «Агат», также остались 
без ответа.

По данным источник а „Ъ“ 
на рынке, новые владельцы прио‑
брели Velle за 350–380 млн руб., что 
может быть дороже рыночной стои‑
мости.  Гендиректор «Infoline‑
Аналитики» Михаил Бурмистров 
отмечает, что у предприятия есть 
потенциал как минимум двукрат‑
ного увеличения объемов произ‑
водства на действующих мощно‑
стях. По его словам, основную цен‑
ность бизнеса несут международ‑
ные патенты на  технологии 
и бренд, а также контракты с круп‑
ными торговыми сетями. В 2019 го‑
ду Inventages Venture Capital про‑
вел эффективную предпродажную 
подготовку, в результате чего впер‑
вые за последние шесть лет компа‑
ния стала прибыльной, добавляет 
эксперт.

Для Сергея Попова покупка Velle 
может стать первой известной сдел‑
кой на рынке продуктов питания. 
Артуру Сираканяну сегодня также 
принадлежит 25% ООО «Фрутти», ко‑
торое производит соки и смузи под 
брендом be true. Еще 40% компании 
владеет сын первого вице‑спикера 
Госдумы Александра Жукова, основа‑
тель инвестиционного фонда Indigo 
Capital Partners Петр Жуков. Ранее 
35% «Фрутти» получил Александр Ко‑
лобов (см. „Ъ“ от 13 марта). Господин 
Колобов передал „Ъ“, что в сделке 
с Velle не участвовал.

Аналитики Euromonitor называ‑
ют растительные аналоги молока на‑
иболее динамичным сегментом 
рынка питьевых молочных продук‑
тов. Это связано с расширением 
представленности в рознице, ростом 
осведомленности потребителей 
и вниманием к своему здоровью. Ген‑
директор Национального союза про‑
изводителей молока («Союзмолоко») 
Артем Белов связывает двузначные 
темпы роста рынка с эффектом низ‑
кой базы. В абсолютном выражении 
оборот близок к 10 млрд руб., что ме‑
нее 1% от рынка молочной продук‑
ции, указывает он. Управляющий 
партнер Walnut Capital Артем Мотор‑
ный отмечает, что такой дорогой про‑
дукт, как у Velle, требует постоянной 
информационной поддержки, а сни‑
жение покупательной способности 
из‑за кризиса может еще больше 
осложнить продвижение. Даже в от‑
носительно благополучные 2017–
2018 годы компания не показывала 
хороших результатов, отмечает он.

Константин Куркин,  
Санкт-Петербург;  
Анатолий Костырев

Для инвесторов  
настал час овсяного коктейля
У производителя напитков Velle сменились владельцы

Издательский дом «С-Медиа», выпускающий более 
20 журналов для массовой аудитории, включая 
«Криминальное чтиво», «Тайны Вселенной» и из-
дания со сканвордами, подал иск о собственном 
 банкротстве. Это может стать началом волны 
 банкротств издателей среднего размера, которые 
столкнулись с кассовыми разрывами из-за паде-
ния продаж в связи с коронавирусом, не исклю-
чают участники рынка. Перенасыщение ниши 
массовых изданий произошло еще до пандемии 
и наложилось на сокращение числа киосков 
и  падение спроса, указывают другие эксперты.

ООО «С‑Медиа», управляющее одноименным издатель‑
ским домом, 10 июня подало иск о собственном банкрот‑
стве в Арбитражный суд Санкт‑Петербурга и Ленинград‑
ской области, следует из картотеки арбитража. Согласно 
сайту ИД, он существует с 1996 года и выпускает 21 изда‑
ние совокупным тиражом 5,2 млн экземпляров. В компа‑
нии не ответили на запрос „Ъ“.

Среди наиболее массовых изданий «С‑Медиа», соглас‑
но сайту компании,— «Ё‑моё! Сканворд!» (210 тыс. экзем‑
пляров) и сканворды «Почтальон Печкин» (220 тыс.), еже‑
месячные журналы «Тайны Вселенной», «Запретная исто‑
рия» и «Ухтышка» (по 200 тыс. экземпляров), а также «Кри‑
минал», «Криминальное чтиво», «Женские письма», «Ано‑
мальные новости» и др. (по 180–190 тыс.). Два собеседника 
„Ъ“, знакомые с сегментом, уверены, что ИД мог завышать 
тиражи «в несколько раз».

Согласно «СПАРК‑Интерфакс», ООО «С‑Медиа» принад‑
лежит его гендиректору Константину Уточкину, выручка 
компании в 2018 году превысила 400 млн руб., чистая при‑
быль составила 285 млн руб. ИД в последнее время не стал‑
кивался с крупными исками, но 29 мая суд удовлетворил 
требования к нему «Почты России» на 592 тыс. руб. В пресс‑
службе «Почты России» сообщили, что сейчас задолженно‑
сти у «С‑Медиа» нет.

По мнению собеседников „Ъ“ на рынке, издательство 
могло подать иск о собственном банкротстве, чтобы «под‑
страховаться» от возможного накопления долгов. Ранее 
в Минкомсвязи прогнозировали, что из‑за пандемии ко‑
ронавируса по итогам 2020 года продажи прессы могут со‑

кратиться на 10 млрд руб., то есть примерно на четверть, 
доходы от подписки — упасть на 4 млрд руб., а от рекла‑
мы — на 7 млрд руб.

Возможный уход изданий «С‑Медиа» станет «знаковым», 
в ближайшие месяцы издатели среднего размера по всей 
стране будут вынуждены уходить с рынка, уверен генди‑
ректор ИД «Мир новостей» Андрей Авдонин. Из‑за задер‑
жек платежей от дистрибуторов возникают кассовые раз‑
рывы, а доходы от рекламы во многих изданиях упали 
практически до нуля, говорит он. «Господдержка пришла 
слишком поздно: льготные кредиты компании смогут по‑
лучить только в июне, а малые и средние вообще не факт, 
что получат»,— добавляет господин Авдонин. Многие из‑
дательские дома в регионах, по его словам, уже приостано‑
вили выпуск изданий, далеко не все смогут возобновить 
работу, в результате чего кризис будет растягиваться 
по всей цепочке, затрагивая дистрибуторов и типографии.

«С‑Медиа» работает в очень высококонкурентной ни‑
ше, на фоне стагнирующего рынка и изменений на рын‑
ке дистрибуции СМИ в последние годы его вытеснение 
было ожидаемым, полагает президент издательского до‑
ма «Лев» Лев Елин. Если раньше основными точками про‑
даж были киоски, то сейчас растет доля продуктовых тор‑
говых сетей, которые устанавливают ограничения на ко‑
личество наименований на полках, поясняет он. «Понят‑
но, что в этой ситуации из сегмента сканвордов и изданий 
о тайнах звезд на полках будут выставлены скорее журна‑
лы лидеров рынка — Bauer Media Group и Burda, а средние 
игроки вытесняются»,— констатирует господин Елин. Как 
сообщал „Ъ“ 8 июня, немецкая Bauer Media Group уходит 
с российского рынка, а ее российское подразделение вы‑
купили его топ‑менеджеры.

Президент Союза предприятий печатной индустрии 
Руслан Новиков сомневается, что уход «С‑Медиа» станет 
предвестником волны банкротств, также считая, что дело 
в перенасыщении сегмента. Если в 1990‑х и 2000‑х изда‑
ния вроде «Криминального чтива» действительно пользо‑
вались высоким спросом, то в последние годы он снижа‑
ется, поясняет господин Новиков, а именно продажа тира‑
жей составляет основу выручки таких издателей.

Валерия Лебедева

«Криминальное чтиво» вышло в тираж
ИД «С‑Медиа» подал заявление о банкротстве

Минпромторг предлагает смягчить введенные год 
назад ограничения на госзакупки оптоволоконно-
го кабеля. Его потребителям, среди которых ком-
пании с госучастием, а также Минкомсвязь и дру-
гие ведомства, занимающиеся крупными инфра-
структурными проектами по цифровизации, 
предлагается разрешить свободно закупать 
не только отечественный кабель, но и произведен-
ный в пределах Евразийского экономического со-
юза (ЕАЭС). Инициативу лоббируют белорусские 
производители, ранее занимавшие 10–15% рынка.

Минпромторг предложил вывести оптоволоконный 
кабель связи из‑под ограничений на госзакупки иностран‑
ной радиоэлектронной продукции, которые были приня‑
ты правительством в июле 2019 года, следует из проекта 
нового постановления, опубликованного 10 июня на regu‑
lation.gov.ru. Это даст беспрепятственный доступ к госу‑
дарственным и муниципальным закупкам продукции 
из стран ЕАЭС, следует из пояснительной записки к доку‑
менту. В Минпромторге не ответили на запрос „Ъ“.

Принятое в прошлом году постановление предполага‑
ет, что госзаказчики должны отклонять заявки на постав‑
ки иностранного оборудования, если в тендере есть не ме‑
нее двух заявок от отечественных производителей, вклю‑
ченных в реестр российской радиоэлектроники. Исклю‑
чение возможно, если в реестре нет продукции, соответст‑
вующей требованиям заказчика. Инициатива должна бы‑
ла стимулировать производство радиоэлектроники в Рос‑
сии, не вводя прямого запрета на закупки иностранного 
оборудования. Регулирование планируется ужесточить, 
но для ЕАЭС будет сделано исключение: 18 мая Минпром‑
торг предложил госорганам отказываться от поставок ино‑
странной радиоэлектроники, за исключением произве‑
денной в ЕАЭС, если есть хотя бы одна заявка от россий‑
ского производителя.

Вывести кабель связи из‑под ограничений потребовали 
белорусские производители, утверждает собеседник „Ъ“, 
знакомый с ситуацией. Регулирование, принятое в 2019 
году, не делает исключений для продукции из ЕАЭС, хотя 
союз предполагает равный доступ на рынки стран‑участ‑
ниц, поясняет он. Кабель белорусского производства, 
по его словам, занимал около 10–15% российского рынка. 

По итогам 2018 года рынок оптического кабеля в России со‑
ставил $211 млн, оценивала компания «Инкаб».

Крупнейшими поставщиками IT‑решений и, соответ‑
ственно, закупщиками оптоволоконного кабеля для гос‑
сектора в подавляющем большинстве случаев выступают 
компании с госучастием, среди крупных заказчиков тра‑
диционно выделяются также Минкомсвязь, Федеральная 
налоговая служба и Министерство внутренних дел, отме‑
чает директор цифровых решений компании «Инфосис‑
темы Джет» Сергей Андронов.

На строительство ведомственных закрытых сетей 
связи ежегодно тратятся миллиарды рублей, на кабель 
приходится значительная часть в таких закупках, отме‑
чает исполнительный директор Общества защиты ин‑
тернета Михаил Климарев. Инициатива Минпромторга 
исключить кабель из требований по импортозамеще‑
нию, по его мнению, может быть связана и с тем, что оте‑
чественное производство не поддерживает весь необхо‑
димый ассортимент и нужна кооперация с международ‑
ными компаниями.

В «МегаФоне» утверждают, что по техническим харак‑
теристикам и стоимости отечественные волоконно‑оп‑
тические линии связи не уступают зарубежным анало‑
гам и в 2019–2020 годах оператор использовал в госпро‑
ектах кабель исключительно отечественного производ‑
ства. В МТС, «Вымпелкоме», «Ростелекоме» и «ЭР‑Телеко‑
ме» отказались от комментариев.

Проект Минпромторга идет вразрез с тезисом о необхо‑
димости использовать импортозамещение как один 
из драйверов восстановления экономики на выходе 
из пандемии, считает гендиректор АО «Оптиковолокон‑
ные системы» Андрей Николаев. Он указывает, что рынок 
оптоволокна ЕАЭС на 80% занят иностранными произво‑
дителями. При этом на рынке есть проблема контрафакта: 
как сообщал „Ъ“ 19 ноября, отечественные производите‑
ли жаловались, что китайский кабель может поставляться 
под видом продукции из других стран. Для борьбы с этим 
совладелец «Оптиковолоконных систем» корпорация 
«Роснано» вместе с ассоциацией «Элетрокабель» предло‑
жила Минпромторгу ввести в России маркировку оптово‑
локонного кабеля.

Юлия Тишина

Белоруссия становится 
оптически ближе
Госзакупки кабеля расширяют на Евразийский союз В Минкомсвязи подтвердили, что 

Сбербанк предоставляет для экспе‑
римента свою платформу, подчерк‑
нув, что это не потребует расходов 
из бюджета. «Если другие компании 
со своими платформами пожелают 
принять участие в эксперименте, 
мы им предоставим такую возмож‑
ность»,— заверили в пресс‑службе 
министерства. Использование по‑
добных решений должно повысить 
качество программного обеспече‑
ния в госуправлении и ускорить 
ввод госсервисов в эксплуатацию, 
ожидают в Минкомсвязи.

Идея использования единого на‑
бора сервисов для разработки госу‑
дарственных информационных сис‑
тем (ГИС) сама по себе выглядит 
здравой: так можно существенно со‑
кратить время и расходы на разра‑
ботку и обслуживание каждой новой 
системы, рассуждает заместитель 
гендиректора группы компаний 
Softline по работе с национальными 
проектами Андрей Шолохов.

Если эксперимент по разработке 
«Гостеха» будет длиться полтора года, 
то бюджет разработки одной ГИС 
можно оценить в 1,8–2 млрд руб., 

а всей платформы — в 4–6 млрд руб., 
предполагает он, тогда как в феде‑
ральном проекте «Цифровое госу‑
дарственное управление» средний 
бюджет аналогичных ГИС составля‑
ет около 6 млрд руб. на каждую.

Однако ГИС по управлению госи‑
муществом, ОМС и регистрации прав 
собственности до сих пор вообще 
не были представлены в националь‑
ных проектах, поэтому бюджетов 
на их разработку не предусмотрено, 
отмечает господин Шолохов. Их фи‑
нансирование может быть осуществ‑
лено либо перераспределением бюд‑
жета с других проектов «Цифровой 
экономики», которая, впрочем, и без 
этого достаточно секвестрирована, 
либо частично за счет средств самого 
Сбербанка, предполагает он.

Реализацию подобного проекта 
сложно назвать профильной деятель‑
ностью для коммерческого банка, от‑
мечает партнер департамента управ‑
ления рисками Deloitte в СНГ Денис 
Липов. По его мнению, это может 
привести к созданию определенных 
преимуществ для Сбербанка с точки 
зрения конкуренции на рынке, осо‑
бенно если данные его клиентов бу‑
дут объединяться с данными инфор‑
мационных систем госорганов 
из платформы «Гостех». С точки зре‑
ния защиты персональных данных, 
подчеркивает эксперт, важно не допу‑
скать такого объединения, по край‑
ней мере в автоматическом режиме.

Юлия Степанова

«Гостех» кладут в Сбербанк

Мы закончили делать  
нашу платформу 

и считаем,  
что по качеству  
она не уступает  

самым современным 
платформам,  

которые сегодня есть 
у компаний Microsoft, 

Google, Amazon или Alibaba
— Герман Греф,

председатель правления Сбербанка, 
2 марта, на встрече с президентом  

Владимиром Путиным
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для  помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфире 
ВГТРК и радио «Вера», в социальных сетях, а также в 147 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских 
карт, электронной наличностью и SMS- сообщением, в том числе 
из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем 
вам помогать. Всего собрано свыше 14,600 млрд руб. В 2020 году 
(на 10 июня) собрано 539 099 206 руб., помощь получили 
474 ребенка. Русфонд — лауреат национальной премии «Серебря-
ный лучник» за 2000 год, входит в реестр НКО — исполнителей 
общественно полезных услуг. В 2019 году Русфонд выиграл 
президентский грант на проект «Совпадение. Экспедиция доноров 
костного мозга», а его Национальный РДКМ — президентский грант 
на проект «Академия донорства костного мозга», грант мэра Москвы 
на проект «Спаси жизнь — стань донором костного мозга» и грант 
Департамента труда и соцзащиты населения Москвы на проект 
«Столица близнецов». Президент Русфонда Лев Амбиндер — лауре-
ат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Тимоша Косыгин, 9 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 147 998 руб. 
Внимание! Цена лечения 199 998 руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 52 тыс. руб.

Роды у меня были тяжелыми, сын родился сла-
беньким. Не сразу закричал и задышал, через три ча-
са у него начались судороги. Полтора месяца его вы-
хаживали в больнице, выписали со словами: «Лучше 
уже не будет». В десять месяцев Тимоше диагности-
ровали ДЦП. Но мы не сдаемся, упорно лечим сына. 
Сейчас все наши надежды на специалистов москов-
ского Института медтехнологий (ИМТ). Тимошу го-
товы взять на лечение, но наши возможности исчер-
паны, мы больше не можем найти денег на оплату. 
 Екатерина Косыгина, Волгоградская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Маль-
чику требуется госпитализация. Нужно нормализо-
вать тонус мышц, увеличить объем движений, раз-
вить координацию и речь».

Даня Чекрыгин, 16 лет, сахарный диабет 
1‑го типа, требуется инсулиновая помпа 
и расходные материалы на год. 183 018 руб.
Внимание! Цена помпы и расходных материалов 
234 018 руб. Телезрители ГТРК «Мурман»  
соберут 51 тыс. руб.

Сын рос здоровым, активным, а в конце 2017 го-
да вдруг похудел, ослабел, начал пить много воды. 
Анализ крови показал, что уровень сахара превы-
шал норму во много раз! Дане диагностировали са-
харный диабет, назначили инъекции инсулина. Сын 
сам следит за уровнем сахара, по шесть раз в день ко-
лет себе инсулин шприц-ручками. Но сахар посто-
янно скачет, это может вызвать тяжелые осложне-
ния. Врачи рекомендуют Дане инсулиновую помпу. 
Но минздрав нашего региона не выделяет их бес-
платно, а сами купить мы не можем. Пожалуйста, по-
могите сыну! Светлана Чекрыгина, Мурманская область
Главный внештатный детский эндокринолог 
Татьяна Махова (Мурманск): «В связи с тяжелым 
течением диабета Даня нуждается в помповой ин-
сулинотерапии. В Мурманской области детей инсу-
линовыми помпами бесплатно не обеспечивают».

Дима Пуршев, 2 года, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение. 
199 320  руб.
Внимание! Цена лечения 544 320 руб. Компания LVMH 
Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia) внесла 140 тыс. руб. 
Компания, пожелавшая остаться неназванной,— 
160 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Тверь» соберут 45 тыс. руб.

Дима родился слабеньким, ноги и руки у него 
были короткими, бедра искривлены. В два месяца 
мы повезли его на консультацию в клинику Глобал 
Медикал Систем (Москва). У Димы выявили тяжелую 
форму несовершенного остеогенеза. Оказалось, что 
кости пористые, хрупкие. Назначили лечение — 
спасибо Русфонду за помощь в оплате! Дима уже 
прошел десять курсов терапии. Он окреп, научился 
ползать, ходить. А в прошлом году упал, сломал оба 
бедра. Врачи клиники снова поставили его на ноги. 
Но кости еще ломкие, лечение нужно продолжить. 
Без вашей помощи нам его не оплатить, помогите! 
Гульнара Пуршева, Тверская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини‑
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Алена Гаврина: «Благодаря рано начатому лечению 
удалось снизить количество переломов. Дима ходит, 
даже бегает. Но плотность костной ткани еще ниже 
нормы, нужно продолжать терапию».

Юлиана Новикова, 2 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
177 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 350 тыс. руб.  
Группа компаний «О’КЕЙ» внесла 150 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 23 тыс. руб.

Когда Юлиане было полтора месяца, у нее обнару-
жили дефект межпредсердной перегородки. Снача-
ла была надежда, что он закроется сам. Но состояние 
дочки ухудшалось, она быстро уставала, плохо наби-
рала вес, кожа побледнела. УЗИ сердца показало, что 
дефект увеличился. Мы обратились в Томский НИИ 
кардиологии, и дочке рекомендовали операцию 
в ближайшее время, врачи готовы ее провести ща-
дящим способом. Но такая операция стоит очень до-
рого, ее оплату нам не осилить. Помогите, пожалуй-
ста! Елена Новикова, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто‑
рия Савченко (Томск): «У Юлианы отмечены из-
менения в работе сердца, есть признаки легочной 
гипертензии. Дефект нужно закрыть. Мы проведем 
операцию эндоваскулярно, после нее девочка бы-
стро восстановится и окрепнет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Вика Русанова с родителями живет 
в Новокузнецке. У нее тяжелая фор
ма сколиоза, помочь может только 
установка раздвижной металлокон
струкции на позвоночник. Провести 
операцию готовы в новосибирской 
клинике, но стоит она очень дорого, 
а госквотой не покрывается. У Руса
новых нет таких денег. Надежда 
только на нас.

Вика застыла, задержав взгляд 
на одной точке, и беззвучно, едва за-
метно шевелит губами. Она считает. 
Вика занимается на курсах менталь-
ной арифметики, где учат делить, ум-
ножать, складывать и вычитать — 
и все в уме, без помощи калькулято-
ра и бумажки с ручкой. Это непросто. 
Вот вы можете с ходу сказать, сколько 
будет, если 14 умножить на 42? А Ви-
ка в этой самой ментальной арифме-
тике делает успехи, более того, зани-
мает первые места на соревновани-
ях. Ей нравится, когда цифры в голове 
складываются в единственно верный 
результат. Родители Евгения и Денис, 
проверив ответ, восхищенно и горде-
ливо улыбаются. А когда дочка выхо-
дит в другую комнату, улыбки сполза-
ют с их лиц. В последнее время особых 
поводов для радости нет: перед ними 
стоит задача, которую невозможно ре-
шить ни в уме, ни с калькулятором. 
А решить нужно, и как можно скорее.

Всю беременность Евгения наблю-
далась у врачей, УЗИ ничего плохого 
не предвещали. Но Вика родилась с вы-
вихами обоих тазобедренных суста-
вов и сколиозом. Ортопеды подтверди-
ли диагнозы, и сразу началось лечение. 
Сначала — консервативными метода-
ми: ортопедические приспособления, 
вытяжки. Но все эти меры не помогли, 
в два года Вика так и не начала ходить. 
Тогда родители отправились в Новоси-
бирск, в клинику НИИТО. Там диагноз 
уточнили: левосторонний поясничный 
сколиоз 2-й степени. Назначили массаж, 
лечебную физкультуру, физиолечение.

В три года Вика все же, с большим 
трудом, начала ходить. Но на этом хо-
рошие новости для родителей закончи-
лись. Лечение вывихов тазобедренных 
суставов ни к чему не привело: во вре-
мя ходьбы у Вики стиралась головка 
бедра. Тогда в той же клинике в Ново-
сибирске девочку прооперировали — 

установили в оба сустава специальные 
спицы, а спустя год удалили. Вика стала 
лучше ходить, но все-таки прихрамыва-
ет: образовалась разница в длине ног.

В семь лет Вика начала активно рас-
ти — и жаловаться на боль в спине. Хо-
дить в школу было все труднее, а но-
сить ранец с учебниками — невозмож-
но. Врачи сразу сказали родителям, 
что без операции не обойтись, но де-
лать ее пока рано: впереди новые скач-
ки роста. А в прошлом году на очеред-
ной плановой консультации медики, 
посмотрев рентгеновские снимки, ска-
зали, что сколиоз у Вики достиг 4-й сте-
пени. Больше откладывать операцию 
нельзя — иначе позвоночник будет де-
формироваться все сильнее, что непре-
менно приведет к тяжелой инвалидно-
сти и нарушению работы внутренних 
органов. Уже сейчас девочка не может 
бегать, наклоняться, сидеть на корточ-
ках, даже сидеть в последнее время ста-
ло тяжело.

Вика — девочка разносторонняя: 
она и технарь, и гуманитарий. С од-
ной стороны, ментальная арифмети-
ка и шахматный кружок, с другой — те-
атральная и художественная студии. 
Но на вопрос, кем хочет стать, Вика от-
вечает: «Наверное, учительницей. Или 
воспитательницей».

— Я не удивлюсь, если в итоге так 
и будет,— говорит Евгения.— Вика дей-
ствительно очень любит детей. Если 
на детской площадке обнаружится ка-
кой-нибудь одинокий ребенок, кото-

рый ни с кем не общается и не играет, 
она никогда не пройдет мимо. Обяза-
тельно подойдет, познакомится, разго-
ворится с ним — и в итоге они начнут 
играть вместе. 

Имя девочке придумал папа. Викто-
рия значит «победа». Евгения и Денис 
рассказывают, что эта девочка, до сих 
пор каждый день играющая в куклы, 
стоически терпит и боль, и лечение. Да-
леко не каждый взрослый может так 
терпеть и так верить в свое выздоров-
ление, в свою победу. 

Вике должны установить на позво-
ночник специальную раздвижную — 
с учетом того, что девочка будет ра-
сти,— металлоконструкцию VEPTR, ко-
торая зафиксирует его в правильном 
положении. Это очень дорогая опера-
ция, и государственной квотой она, 
к сожалению, не покрывается. Для то-
го чтобы накопить столько денег, семье 
Русановых понадобится много лет — 
такая вот ментальная арифметика. 
Но операцию нужно делать как можно 
скорее — слишком быстро прогресси-
рует заболевание.

А значит, нужно не прибавлять, а де-
лить. Разделить стоимость лечения 
на всех, кто может помочь Вике. И зада-
ча будет решена.

Артем Костюковский,  
Кемеровская область

Задача решается делением
Десятилетнюю девочку спасет операция на позвоночнике

Из свежей почты

ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Почта за неделю 05.06.20–11.06.20

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 51 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 34
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 0
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  В И К И  Р У С А Н О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  9 3 1  1 8 4  Р У Б .

Заведующий центром детской ортопедии и вертебрологии АНО «Клиника НИИТО» 
Василий Суздалов (Новосибирск): «У Виктории врожденная дисплазия тазобедренных су-
ставов и сколиоз на фоне поясничного полупозвонка. Несмотря на активное лечение,  деформация 
 позвоночника достигла 4-й степени. Вике необходимо установить на позвоночник металлоконструк-
цию VEPTR, которую мы будем раздвигать по мере роста девочки. Иначе деформация будет 
прогрессировать и приведет к нарушению работы органов и систем организма».

Стоимость операции 1 983 184 руб. Фонд «СУЭК — РЕГИОНАМ» внес 200 тыс. руб. Компании, 
пожелавшие остаться неназванными,— 800 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут 52 тыс. 
руб. Не хватает 931 184 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Вику Русанову, пусть вас не смущает цена  спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Рус-
фонд или на банковский счет мамы Вики — Евгении Олеговны Русановой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав  пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том  числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

5 июня в „Ъ“, на rusfond.ru 
и в эфире ГТРК «Ставропо
лье» мы рассказали исто
рию двухлетней Миланы 
из Ставропольского края. 
У девочки акушерский па
ралич — последствия родо
вой травмы правого плеча. 
Плохо работает плечевой 
сустав, рука почти не разги

бается в локте. Восстановить подвижность руки 
поможет этапное хирургическое лечение, кото
рое готовы провести ярославские врачи. Рады 
сообщить: вся необходимая сумма (759 360 руб.) 
собрана. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 5 июня 23 947 читателей rusfond.ru, „Ъ“, те-
лезрителей «России 1», ГТРК «Ставрополье», «Курск», 
«Регион-Тюмень», «Иртыш», «Томск», а также 142 ре-
гиональных СМИ — партнеров Русфонда исчерпы-
вающе помогли 15 детям на 16 948 355 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Милану Несонову 
ждут в Ярославле 
в июле

Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА

Небезопасно для детей
Маленькие пациенты тоже умирают от COVID-19

Новый коронавирус долго считался практически без
вредным для детей. Тем не менее в России от него уже 
погибли как минимум четыре ребенка.

Двухлетняя Маруся Паршикова умерла 23 мая в Москве, 
в Морозовской детской больнице. Тест выявил у девочки 
антитела к COVID-19 (копия выписки имеется в редакции), 
а диагноз звучал как «болезнь Кавасаки, полная форма». Та-
кое состояние ВОЗ официально называет мультисистем-
ным воспалительным синдромом у детей и связывает с но-
вым вирусом. Симптомы — лихорадка, покраснение глаз, 
сыпь, боли в теле, покраснение языка. Все это наблюдалось 
и у Маруси. В штате Нью-Йорк (США) подтверждено 137 по-
добных случаев, три — привели к гибели детей. В России та-
кое впервые.

Факт гибели ребенка Департамент здравоохранения Мо-
сквы подтверждает. Проверка начата, но результатов пока 
нет. Депздрав отмечает, что девочку перевели в профильное 
отделение только «после получения ПЦР-отрицательного ре-
зультата на COVID-19». До тех пор она находилась в инфекци-
онном боксе. То есть в ожидании теста на COVID-19 врачи, 
возможно, упустили самое страшное осложнение.

Еще недавно считалось, что коронавирус не очень опа-
сен для детей. По данным журнала The Lancet, пациен-
ты до 18 лет составили только 1,7% случаев заболевания 
 COVID-19 в США, 1,1% — в Нидерландах и 2% — в Велико-
британии. В майском номере Journal of Medical Virology про-
анализированы данные 2597 переболевших детей. Из них 
1379 — перенесли болезнь легко, 23 — находились в крити-
ческом состоянии, трое умерли.

Даже без Маруси Паршиковой в России подтверждена 
смерть от коронавируса минимум четверых детей. О двух 
Минздрав РФ отчитался еще 1 мая. С тех пор в Саратовской 

области умер шестимесячный малыш с сопутствующими 
заболеваниями. А в одном из федеральных медцентров Мо-
сквы погиб мальчик, заразившийся после пересадки печени.

Общей статистики по больным COVID-19 детям в Рос-
сии нет. В Москве выявлено около 13 тыс. заболевших де-
тей (0,7% от 187 тыс. московских больных). И только около 
800 маленьких пациентов госпитализировали в городские 
больницы. Сейчас продолжают лечение 139 детей. Мин-
здрав Московской области отказался предоставить свои дан-
ные. Также в Москве детей с коронавирусом принимает фе-
деральный НМИЦ здоровья детей. Там лечился 401 ребенок 
с COVID-19, сейчас остаются 12 детей. Итого: более 1,2 тыс. 
детей, прошедших через стационары столицы.

Опасность COVID-19 для детей существует, и политика 
Рус фонда обеспечивать детские больницы средствами защи-
ты и медицинским оборудованием оправдывает себя. Для 
НМИЦ здоровья детей Русфонд только что закрыл благотво-
рительный сбор. Будут закуплены респираторы высшей сте-
пени защиты на 496 тыс. руб. В воронежскую ОДКБ №2, где 
лечились 80 детей с коронавирусом, Русфонд закупил меди-
цинскую одежду, антисептики и бокс микробиологической 
безопасности более чем на 2 млн руб. Нижегородская ОДКБ 
получила аппаратуру для обеззараживания воздуха и дезин-
фекции помещений на 405 тыс. руб. Для ДКБ №2 во Влади-
востоке Русфонд собрал более 1,5 млн руб. на кардиомони-
тор, антибактериальные препараты, расходные материалы 
и средства защиты. В ДКБ №7 Казани куплены пульсоксиме-
тры, датчики и прочее оборудование на 500 тыс. руб. В ОДКБ 
Екатеринбурга — аппарат ИВЛ и другое реанимационное 
оборудование на 1 млн руб.

Никита Аронов, Елена Морозова,  
корреспонденты Русфонда

Как посчитать
Отсутствие дефицита — 
это и есть дефицит

На прошлой неделе заместитель министра 
здравоохранения РФ Виктор Фисенко  выступил 
с утверждением, что «на сегодняшний день 
дефицита СИЗ (средств индивидуальной защи
ты) в регионах нет». Эти слова опубликованы 
на официальном сайте министерства и, вероят
но, являются ответом на двухнедельной давно
сти  тревожное обращение группы 28  экспертов, 
врачей (Ярослава Ашихмина, Павла Бранда, 
Алексея Масчана и других), общественных дея
телей (Елены Альшанской, Екатерины Шерговой 
и других) о том, что потребность в СИЗ в регио
нах не покрывается даже наполовину и государ
ство не имеет удовлетворительного способа  
понять, достаточно ли их и надлежащего ли они 
качества. Спор между общественниками и чи
новниками продолжается. Русфонд готов под
твердить: просьб о помощи с приобретением 
средств защиты для врачей региональных  
клиник не становится меньше.

Цифры, которые приводит заместитель мини-
стра, выглядят обнадеживающе: запас защитных ко-
стюмов в регионах вырос с 340 тыс. до 5 млн штук 
(в 14,7 раза), количество одноразовых респирато-
ров — с 1,3 млн до 6,8 млн штук (в 5,4 раза), количе-
ство защитных очков — с 193 тыс. до 1,5 млн штук 
(в 7,9 раза). Но из данных цифр совершенно непонят-
но, достаточно ли на страну этих миллионов единиц 
медицинского инвентаря.

Те же самые цифры в письме «экспертной груп-
пы 28» приведены не в миллионах штук, а в процен-
тах от потребности. И они пугают: «Потребность в ре-
спираторах закрыта на 27%, в перчатках — на 17%. 
Производство противочумных костюмов покрыва-
ет лишь 11% от необходимого».

Русфонд не имеет возможности мониторить все 
клиники страны, но золотое правило логики гласит, 
что если хоть один факт противоречит общему утвер-
ждению, то общее утверждение неверно. И Русфонд 
располагает десятками фактов, которые противоре-
чат утверждению замминистра Фисенко, что, дескать, 
средств защиты хватает всем врачам по всей стране.

Как же хватает, если воронежская Областная дет-
ская клиническая больница №2 в официальном 
письме просит Русфонд закупить врачам 1 тыс. ре-
спираторов и 1 тыс. литров дезинфицирующих 
средств? Липецкая городская больница №4 просит 
1 тыс. респираторов и одноразовых комбинезонов. 
Тамбовская станция скорой помощи, где 20 врачей 
переболели коронавирусом, просит 300 комплектов 
защитной одежды. Мичуринская центральная рай-
онная больница (Тамбовская область) просит респи-
раторы, комбинезоны и маски. Две детские город-
ские больницы Петербурга просят стерильные хала-
ты и респираторы.

В одной только Новосибирской области, когда 
информация о том, что Русфонд может оказать по-
мощь с покупкой СИЗ, была опубликована в чате, 
где общаются местные медики, мы получили боль-
ше 20 просьб о помощи от разных больниц.

Русфонд уже закупил средства индивидуальной 
защиты для клиник 20 регионов страны на 46 млн 
руб., но продолжают поступать еще десятки обраще-
ний. Разве такую ситуацию можно описать словами 
«дефицита СИЗ в регионах нет»?

Не будем подозревать замминистра в намерен-
ной лакировке действительности. Представим се-
бе, что чиновник, получивший отчет о наличии 
на складах миллионов единиц медицинского ин-
вентаря, искренне полагает, что средства защиты 
есть. Тогда как врач, глядя на те же миллионы еди-
ниц, с ужасом думает, что они разлетятся как горя-
чие пирожки. Средства защиты есть, если жить од-
ним днем, но их нет, если смотреть вперед хоть 
на несколько месяцев, да при этом помнить, что су-
ществуют и нековидные больницы, куда тоже посту-
пают больные с COVID-19 и врачам которых нужна 
защита. Есть еще одна страшная цифра, противоре-
чащая оптимизму господина Фисенко: более ста вра-
чей от коронавируса умерли. Разве можно теперь ут-
верждать, что эти самоотверженные люди были на-
дежно защищены?

Наконец, последнее: мы слышали от врачей, что 
средства защиты бывают некачественными. Как за-
быть молодую женщину — доктора из Лечебно-реа-
билитационного центра в Москве? Она плакала — 
за одну смену дешевая защитная маска оставила 
на ее красивом лице кровавые пролежни. Хотя ма-
ска в наличии была. Это можно считать отсутстви-
ем дефицита?

Вика — девочка 
разносторонняя: 
она и технарь, и гуманитарий   
ФОТО ДАНИИЛА АЙКИНА
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